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Қазақстан халқын Жаңа 2025 жылмен құттықтады 

Еңбек және халықты әлеуметтік қорғау министрлігі  

Инклюзивті саясат тұжырымдамасын іске асыруға кірісті 

 

        Қазақстанда арнаулы әлеуметтік қызметтерді 

лицензиялау басталды 

 

        Жұмысшы мамандықтарының жылы:  

Қазақстанда техникалық және кәсіптік білім беруді 

трансформациялау басталды 

 

ҚАЗАҚ СОҚЫРЛАР ҚОҒАМЫ ӨМІРІНЕН 

ИЗ ЖИЗНИ КОС  

 

             Путь к равным возможностям:  

     как казахстанцы с инвалидностью включаются 

     в общественную жизнь. О филиале КОС в Астане 

     К 80-летию ПОБЕДЫ в ВОВ 

              М. Иминова. Фотоальбом из семейного архива 

     БІЛУ КЕРЕК 

     ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 

 

              Кто обязан сдавать декларацию в 2025 году: 

     полный разбор новых правил 

 
ҚОҒАМ ЖӘНЕ МҮГЕДЕКТІГІ БАР АДАМДАР 

ОБЩЕСТВО И ЛЮДИ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ 
              

         Более 1,1 млн услуг получили лица с инвалидностью 

через Портал соцуслуг в 2024 году 

 

         На Манхэттене прошла выставка Рэйчел Хэндлин –  

единственного человека с синдромом Дауна,  

получившего степень магистра искусств 

     ИНТЕРВЬЮ 

 

               Касым-Жомарт Токаев: «Цель – укрепить экономику 

    и суверенитет» 

 



 

 

АРНАЙЫ ТЕХНОЛОГИЯЛАР 

ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ 
 
         Золотого медалиста мирового чемпионата 

по робототехнике из Алматы пригласили 

в университет Лиги плюща 

 

АТА-АНА МЕН БАЛА 

РОДИТЕЛИ И ДЕТИ 
 
         Создание благоприятной среды остается ключевым 

фактором, обеспечивающим равные возможности 

для всех учащихся – Гани Бейсембаев о развитии 

инклюзивного образования в Казахстане 
 

              Инклюзия начинается с семьи: почему важно 

     поддерживать родителей, воспитывающих детей 

     с особыми потребностями. Айжан Альжанова,  

     соучредитель ОФ "Мама Про"  

ПРОЗА 
 
       Асылбек Байтанұлы. Ерекше тапсырма 

Қазақстанның Халық қаһарманы Рақымжан 

Қошқарбаев туралы 

                  

«КУХНЯ НА ОЩУПЬ» 

 

         Какие кухонные гаджеты помогают готовить 

незрячим людям. Личный опыт подопечной фонда 

«Со-единение» 

 

СПОРТ 

 

         Парапауэрлифтинг среди незрячих спортсменов: 

достижения за 2024 год  

Чемпионат РК по футболу среди спортсменов 

 с детским церебральным параличом состоялся в Астане 

 

         Паралыжные гонки: спринт на 1400 метров 
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    ПУТЕШЕСТВИЕ 
 
                Куда сливается Тихий океан  
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    КАЗАХСКИЙ ЯЗЫК 
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МАҢЫЗДЫ –ЕЛ ӨМІРІНЕН  

      ВАЖНОЕ В ЖИЗНИ СТРАНЫ 

 

Мемлекет басшысы Қасым-Жомарт Тоқаев Қазақстан халқын 

 Жаңа 2025 жылмен құттықтады 

Қымбатты отандастар! Сіздерді Жаңа жыл мерекесімен шын жүректен құттықтаймын!

            Бүгін бәріміз жүзжылдықтың ширек ғасырлық белесіне қадам басқалы тұрмыз. Биыл 

Алтай мен Атырау арасындағы барша жұрт тарихтың жаңа парағын бір мезетте ашады. 

Халқымыз екі жылдың тоғысар тұсын ізгі ниетпен, ерекше көңіл-күймен күтеді. Өткен күндерді 

саралап, ескі жылға баға береді. Арман-мақсатын айқындап, болашаққа үлкен үмітпен қарайды. 

Бұл – нағыз отбасылық мереке. Сондықтан мен баршаңызға, ең алдымен, еліміз аман, жұртымыз 

тыныш, бауырымыз бүтін болсын дегім келеді.        

            Ұлу жылы ұлтымыз үшін маңызды оқиғаларға толы болды. Түрлі саладағы реформалар 

жемісін бере бастады. Экономиканың жаңа бағдарын белгілеп, нақты шараларды қолға алдық. 

Өңдеу өнеркәсібі қарқынды дамуда. Бірқатар ірі өндіріс орны ашылды. Инвестициялық ахуал 

жақсарды. Мыңдаған шақырым жол салынып, жөнделді. Еліміздегі ең ұзын көпірдің құрылысы 

аяқталып, халық игілігіне берілді. Диқандарымыз мол астық жинап, қамбаны дәнге толтырды. 

"Таза Қазақстан" акциясының аясында қалалар мен ауылдар жаңаша келбетке ие бола бастады. 

Алғаш рет азаматтарымыздың орташа өмір сүру ұзақтығы 75 жасқа жетті.    

            Өскелең ұрпақтың жарқын болашағы үшін ауқымды жұмыс атқарылып жатыр. Ұлттық 

қордағы қаржының бір бөлігі балалардың есепшотына түсті. Жүзден астам жаңа мектеп ашылды. 

Көптеген әлеуметтік нысан салынды. Парламент депутаттары қоғамдағы өзекті мәселелер 

бойынша заңдар қабылдады. Сондай-ақ биыл біз еліміздің келешегіне айрықша әсер ететін өте 

маңызды шешім қабылдадық. Атом электр станциясына қатысты референдум өткіздік. Көпшілік 

бұл бастамаға қолдау білдірді.          

            Қазақстанның әлемдік аренадағы абыройы арта түсті. Астанада беделді халықаралық 

ұйымдардың маңызды саммиттері өтті. Дүниежүзілік көшпенділер ойындарына мыңдаған 

спортшылар мен меймандар келді. Байрақты бәсекені табысты ұйымдастырып, төл 

өркениетімізді жер жүзіне таныттық. Спортшыларымыз Олимпиада және Паралимпиада 

ойындарында көк туымызды биікте желбіретті. Оқушыларымыз түрлі білім сайыстарынан 

жүлделі оралды. Басқа да көптеген табыс бар.        

            Биыл көктемде бірқатар аймақта алапат тасқын болғанын білесіздер. Табиғаттың тосын 

сынағы бәрімізге ауыр тигені сөзсіз. Соған қарамастан, қиын күндерде халқымыз бір-біріне 

жанашыр болып, мызғымас бірлігін көрсетті. Зардап шеккен барша азаматқа жан-жақты көмек 

берілді. Мемлекет ешкімді назардан тыс қалдырған жоқ. Барлық міндеттемесін толық орындады.

            Жүздеген отбасы Жаңа жылды жаңа шаңырақта қарсы алып жатыр. Біз осылайша 

ырысты ынтымағымыздың арқасында барлық қиындықты еңсереміз. Алға сеніммен қадам 

басамыз. Жүйелі реформалар одан әрі жалғасады. Жоспарымыздың бәрі ойдағыдай орындалады. 

Алдағы жыл бұдан да табысты болады. Мен Президент ретінде бұған бар күш-жігерімді саламын. 

            Үкімет тиімді жұмыс атқарып, экономиканың қарқынды өсімін қамтамасыз етуге тиіс. 

Жаңа өндіріс орындарын ашып, бизнеске қолайлы жағдай жасау қажет. Жол салуды 

жалғастырып, коммуналдық саладағы түйткілді мәселелерді шешу керек. Цифрлық 

технологияларды, соның ішінде жасанды интеллектіні қолдану аясын кеңейткен жөн. Ауыл 

еңбеккерлерін барынша қолдау маңызды. Басты мақсатымыз – азаматтардың әл-ауқатын 

арттыру.             

            Мемлекет білім беру және денсаулық сақтау, ғылым және мәдениет салаларын дамытуға 

баса мән береді. Біз жаңа мектептер мен ауруханалар салып, педагогтердің, дәрігерлердің, 

ғалымдар мен мәдениет қайраткерлерінің мәртебесін көтере береміз. Жастарға да міндетті түрде 

қолдау көрсетеміз.            

             Келесі жылы елімізде бірнеше айтулы оқиға болады. Біз Ұлы Жеңістің 80 жылдығын 

лайықты атап өтеміз. Ата Заңымыздың және Қазақстан халқы Ассамблеясының отыз жылдық 

мерейтойларын жоғары деңгейде өткіземіз. Сондай-ақ ұлы Абайдың 180 жылдық мерейтойын 

лайықты атап өтуіміз керек.           

             

 



 

 

Мен алдағы жылды "Жұмысшы мамандықтар жылы" деп жарияладым. Бұл – еңбек 

адамдарына деген ерекше құрметтің белгісі. Біз отаншылдық, еңбекқорлық және біліктілікке 

айрықша мән береміз. Дәл қазір мерекеге қарамастан мыңдаған отандасымыз жұмыс істеп жатыр. 

Олардың арасында шекарашылар, дәрігерлер, тәртіп сақшылары, құтқарушылар мен өрт 

сөндірушілер, өндіріс басындағы мамандар және басқа да азаматтар бар. Мұны өз ісіне деген 

адалдықтың нағыз үлгісі деуге болады.         

            Мен бүкіл халқымыздың атынан Сіздерге шынайы ризашылығымды білдіремін. Шетелде 

білім алып жатқан немесе жұмыс істеп жүрген азаматтарымызға амандық тілеймін!  

            Қадірлі ағайын! Осы мерекелік сәтте мен әр шаңыраққа шаттық тілеймін! Жаңа жыл әр 

азаматқа жақсылық әкелсін! Төрт құбыламыз түгел болсын! Ардақты аналарымыз бен 

ардагерлеріміз аман болсын! Жас ұрпақтың жолы ашық, болашағы жарқын болсын Қастерлі 

Отанымыз өсіп-өркендей берсін! Жаңа жылда баршаңызға амандық, бақ-береке тілеймін! Әр 

үйде қуаныш көп болсын! Сіздерге мықты денсаулық тілеймін! Ырыс-несібелеріңіз арта берсін! 

Жаңа жыл құтты болсын!           

            https://toqaev-qazaqstan-khalqyn-zhana-zhylmen-quttyqtady-49696362 

 

Еңбек және халықты әлеуметтік қорғау министрлігі  

Инклюзивті саясат тұжырымдамасын іске асыруға кірісті 

 

Еңбек және халықты әлеуметтік қорғау министрлігі Қазақстан Республикасында 2025– 

2030 жылдарға арналған инклюзивті саясат тұжырымдамасын (бұдан әрі – Тұжырымдама) іске 

асыруға кірісті. Құжатқа жақында ҚР Премьер-министрі Олжас Бектенов қол қойды. 

Тұжырымдаманы әзірлеу халықаралық тәжірибені, БҰҰ Мүгедектердің құқықтары 

жөніндегі комитетінің ұсынымдарын және жұртшылықтың ұсыныстарын ескере отырып жүзеге 

асырылғанын атап өткен жөн. Оған қоғам қайраткерлері мен белсенділер арасынан түрлі 

сарапшылар жұмысқа тартылды. Мүгедектігі бар азаматтардың мүддесін қорғайтын ҮЕҰ 

қатысуымен бірқатар дөңгелек үстелдер өткізіліп, репрезентативті сауалнама жүргізіліп, 

еліміздің түкпір-түкпірінен келген ұсыныстар топтастырылды. 

Инклюзивті саясатты іске асырудың жаңа тәсілдері мүгедектігі бар адамдардың 

құқықтарын іске асыруға, мүмкіндіктерін кеңейтуге, олардың қоғамға толыққанды әлеуметтік 

ықпалдасуы үшін қажетті жағдайлар жасауға бағытталған пәрменді шаралар кешенін 

қабылдауды көздейді. 

Негізгі тұжырымдамалық жаңалық мүгедектіктің медициналық-әлеуметтік модельінен 

әлеуметтік-құқық қорғау моделіне көшу бойынша жағдайлар жасау болып табылады. 

Тұжырымдаманы іске асыру жөніндегі іс-шаралар жоспары 20 орталық мемлекеттік 

және жергілікті атқарушы органдардың, сондай-ақ «Атамекен» ҰКП құзыретіне кіретін 52 іс-

шараны қамтиды. Жалпы алғанда 13 бағыт бойынша жұмыс көзделеді: теңдік және 

кемсітпеушілік, құқықтық қорғалу және сот төрелігіне қол жеткізу, жеткілікті өмір сүру деңгейі 

және әлеуметтік қорғау, инклюзивті еңбек нарығы мен өндірістік орта, инклюзивті білім беру, 

қоғамдық-саяси өмірге тарту, кедергісіз орта және қызметтердің қолжетімділігі, мәдени өмір, бос 

уақыт пен спорт және т. б. 

Тұжырымдаманы іске асыру келесілерге ықпал етеді: ұлттық заңнаманы жетілдіру; 

еңбек нарығының инклюзивтілік деңгейін және медициналық қызмет көрсету сапасын арттыру; 

инклюзивті білім беруді дамыту; мүгедектігі бар азаматтарды саяси және қоғамдық өмірге тарту; 

кедергісіз орта құру; төтенше жағдайларда жүріп тұруы шектеулі адамдар мен мүгедектігі бар 

адамдардың қауіпсіздігін және қажетті көмекті қамтамасыз ету бойынша іс-әрекеттер алгоритмін 

әзірлеу және т.б. 

              https://www.gov.kz/ memleket/entities/enbek/press/news/details/918346?lang=kk 

 

 

 

 

 

 



 

 

Қазақстанда арнаулы әлеуметтік қызметтерді лицензиялау басталды 

 

2025 жылғы 1 қаңтардан бастап Қазақстанда халықты әлеуметтік қорғау саласында 

арнаулы әлеуметтік қызметтерді (бұдан әрі – АӘҚ) лицензиялау енгізілді. Бұл оларды көрсету 

сапасын жақсартуға жағдай жасайды және осы саладағы бұзушылықтар санын азайтуға оң ықпал 

етеді. 

Лицензиялауды енгізу арнаулы әлеуметтік қызметтер көрсету жүйесін жаңғырту 

кезеңдерінің бірі болып табылады және ол: көрсетілетін қызметтердің сапасын арттыруға; 

көрсетілетін қызметті алушылардың қауіпсіздігі мен құқықтарын қорғауға кепілдік беруге; АӘҚ 

ұсынатын ұйымдар үшін бірыңғай стандарттарды белгілеуге бағытталған. 

Арнаулы әлеуметтік қызметтер көрсететін барлық меншік нысанындағы ұйымдар 

лицензияланады. 

Лицензия алудың негізгі шарттары: санитарлық нормалар мен Өрт қауіпсіздігі 

ережелеріне сәйкес келетін арнаулы әлеуметтік қызмет көрсетуге жарамды ғимараттың болуы; 

қажетті материалдық-техникалық базаның және қызметкерлер құрамының болуы; халықтың 

жүріп туруы шектеулі топтары үшін ғимараттың қолжетімділігін қамтамасыз ету және басқалар. 

2024 жылдың қазан айынан бастап ҚР ЕХӘҚМ Әлеуметтік қорғау саласындағы реттеу 

және бақылау комитетінің аумақтық департаменттері лицензия алды талдау жүргізді, жергілікті 

атқарушы органдармен және ҮЕҰ-мен бірлесіп, АӘҚ көрсететін барлық ұйымдарды 

лицензиялауға дайындау мәселелері пысықталды. 

Лицензия алуға өтінім Әлеуметтік қызметтер порталы (aleumet.egov.kz) арқылы беріледі. 

Лицензиялау көрсетілетін арнаулы әлеуметтік қызметтердің сапасын арттыру, 

мүгедектігі бар адамдарды және көрсетілетін қызметті алушылардың өзге де санаттарын 

әлеуметтік оңалтудың тиімділігін көтеру үшін жағдайлар жасайды, сондай-ақ осы саладағы 

бұзушылықтар санын азайтуға оң ықпал етеді. 

https://www.gov.kz/memleket/entities/enbek/press/news/details/913617?lang=kk 

 

Жұмысшы мамандықтарының жылы: Қазақстанда техникалық және 

 кәсіптік білім беруді трансформациялау басталды 

 

Мемлекет басшысының Жарлығымен 2025 жыл жұмысшы мамандықтарының жылы 

болып жарияланды.  Техникалық және кәсіптік білім беру жүйесін реформалауды жүзеге асыру 

мақсатында Үкіметпен жұмысшы мамандықтар жылын ұйымдастыру жөніндегі республикалық 

жоспар бекітілді, сондай-ақ Министрлікпен кәсіптік-техникалық білім беруді 

трансформациялаудың 2025-2027 жылдарға арналған Жол картасы қабылданды. 

Атап өту керек, еліміздің барлық өңірлерінде жұмысшы мамандықтарының имиджін 

ілгерілету, кадрлар даярлаудың сапасын арттыру, жұмыс берушілермен ынтымақтастықты 

кеңейту шаралары қамтылған Жұмысшы мамандықтарының жылына арналған жоспарлар 

әзірленді. 

Бүгінде Қазақстанда кәсіптік-техникалық білім беру жүйесінде 772 колледж жұмыс 

істейді, онда 565 мың студент оқиды. 2024 жылдың қорытындысы бойынша техникалық және 

кәсіптік білім берудегі мемлекеттік тапсырыс көлемі 143 мың орынды құрады, ал студенттердің 

стипендиясы екі есеге өсті. 

Іс-шаралар жоспарында өңірлік ерекшеліктер ескеріле отырып жасалған Жаңа кәсіптер 

мен құзыреттер атласы, техникалық және кәсіптік білім беруді трансформациялау, халықаралық 

деңгейдегі сертификатталған мамандарды дайындау, жұмысшы орындарын құру, жұмысшы 

мамандардың құқықтарын қорғау және мәртебесін көтеру қамтылған. Кәсіпорындармен бірлесіп 

еліміздің мектептерінде 1000 бейінді сынып ашылады. 

«Кәсіптік бағдар берудің реформасы оқушыларға еңбек нарығындағы жаңа талаптар 

туралы білуге, экономиканың нақты секторларындағы мансап перспективаларын бағалауға және 

мамандықтарды дұрыс таңдауға мүмкіндік береді. Бұл үшін мектептердегі кәсіби бағдарлау 

қызметі күшейтіледі, осы арқылы оқушылар толығымен кәсіби диагностикамен қамтылады. 

Жоғары сынып оқушыларын практикалық дағдыларға және колледждер базасында алғашқы 

жұмыс кәсібіне оқыту тәжірибесі енгізіледі», - деп атап өтті оқу-ағарту министрі Ғани 

Бейсембаев. 

 



 

 

Мемлекет колледжерді жан басына шаққандағы қаржыландырудың жаңа нормативін 

қабылдады. Қазіргі уақытта бір студентті оқытуға бөлінетін қаражаттың орташа мөлшері 437 

мың теңгені құраса, келесі оқу жылынан бастап нақты көрсеткіштерге жеткен колледждер үшін 

ол орташа есеппен 912 мың теңгені құрайтын болады. 

«Бәсекеге қабілетті мамандар даярлау, білім ұйымдарын заманауи материалдық-

техникалық құралдармен жабдықтау және педагогтердің біліктілігін арттыру біз үшін басты 

басымдық», – деді оқу-ағарту министрі.  

Дуальды оқыту жүйесін дамыту және кәсіпорындардың мақсатты тапсырысы негізінде 

мамандар  даярлау үшін бизнес-құрылымдар мен инвесторларды белсенді түрде тарту 

жоспарлануда. 

Қазіргі уақытта колледждерге 518 кәсіпорын шефтік қамқорлық көрсетеді, олардың 

санын 4 мыңға дейін жеткізу жоспарлануда, кәсіптік стандарттардың, МЖМБС және WorldSkills 

стандарттарының талаптарын ескере отырып, 8 мыңға жуық білім беру бағдарламасы әзірленді. 

Биыл колледждер мен жұмыс берушілер 2 мыңнан астам білім беру бағдарламасын дайындайды, 

сондай-ақ өндірістік базада 1,5 мың педагогтің тағылымдамадан өтуі жоспарлануда. 

Техникалық және кәсіптік білім беруді трансформациялау барысында Қазақстанның 10 

колледжі интернационалдандырылады. 

Шетелдік колледждермен тәжірибе алмасу педагогтердің  кәсіби құзыреттіліктерін 

арттыруға, сондай-ақ студенттердің академиялық ұтқырлық шеңберінде өз білімдерін 

жетілдіруіне мүмкіндік береді. 

Мемлекет басшысы бастамашылық еткен Жұмысшы мамандықтарының жылы аясында 

Астанада техникалық және кәсіптік білім беру студенттерін қолдау және дамыту үшін Ұлттық 

құзыреттілік орталығы құрылады. 

«Орталық студенттердің кәсіби құзыреттіліктері мен дағдыларын дамытуға ықпал етеді, 

сондай-ақ мамандарды қайта даярлау, олардың біліктілігін арттыру және WorldSkills 

чемпионаттарын өткізу базасына айналады», – деп атап өтті Ғани Бейсембаев.  

Жұмысшы мамандықтар жылындағы маңызды шаралардың бірі – биылғы жылы Ақтау 

қаласында түркітілдес елдер арасында Turkiskills – 2025 алғашқы кәсіби шеберлік чемпионаты 

өтеді. 

             https://www.gov.kz/memleket/entities/edu/press/news/details/914270?lang=kk 

 

 

ҚАЗАҚ СОҚЫРЛАР ҚОҒАМЫ ӨМІРІНЕН 

ИЗ ЖИЗНИ КОС 

Путь к равным возможностям:  

как казахстанцы с инвалидностью включаются в общественную жизнь  

О филиале КОС в Астане 

Инклюзия и уважение к людям с особыми потребностями становятся важной частью 

казахстанского общества. О том, как общественные инициативы помогают незрячим 

казахстанцам адаптироваться, развиваться в профессии, заниматься спортом и участвовать в 

культурной жизни на равных со всеми.         

            От культурной жизни до спорта: как общественная организация открывает возможности 

для незрячих Казахское общество слепых (КОС) представляет собой не просто организацию, а 

жизненно важный центр, предоставляющий необходимую поддержку и способствующий 

интеграции незрячих граждан столицы. Сегодня в Астане (в филиале КОС) на учете числится 485 

человек с нарушениями зрения. Из этого числа 236 находятся в возрасте, подходящем для 

трудовой деятельности, однако лишь 88 из них имеют официальное трудоустройство. Кроме 

того, членами организации являются 13 студентов, которые стремятся получить высшее 

образование и построить успешную карьеру, несмотря на все возникающие трудности.  

            Важно отметить, что Казахское общество слепых – это не просто структура, 

занимающаяся вопросами социальной защиты, но и живой, активно развивающийся центр 

культурной и общественной жизни. Организация создает возможности для раскрытия талантов  



 

и поддержания активного образа жизни среди своих членов. В общественной организации для 

незрячих есть спортивные группы по шахматам, шашкам и национальная игра – тогызкумалак, 

которые способствуют развитию стратегического мышления, концентрации и навыков общения. 

Участие в этих секциях принимают люди различных возрастов и уровней подготовки, что 

способствует формированию атмосферы взаимопомощи и поддержки. Достижения спортсменов 

Казахского общества слепых известны не только в Астане, но и за ее пределами, так как 

организация активно участвует в городских и республиканских конкурсах.    

            Творческая деятельность в Казахском обществе слепых также процветает. Коллектив 

художественной самодеятельности объединяет 25 участников, которые воплощают свои таланты 

в различных вехах искусства – музыке, пении и театральных выступлениях. Например, два года 

назад в организации была сформирована группа, занимающаяся игрой на домбре.   

            По словам председателя столичного филиала общественного объединения "Казахское 

общество слепых" Ергали Бухарова, важной частью деятельности общества является 

организация мероприятий. "Наш девиз: "Инвалид не должен сидеть один в четырех стенах!". Это 

подчеркивает нашу главную цель – создать окружение взаимопонимания и поддержки, где 

каждый человек ощущает себя уютно и нужно. Среди участников КОС можно встретить 

множество людей с высшим образованием – медиков, педагогов, ученых, инженеров. Жизненные 

обстоятельства забрали у них зрение, однако не сломили их волю и стремление к полноценной 

жизни. Наша организация стала для них новым домом, местом, где они получают поддержку, 

понимание и возможность раскрыть свои способности. Мы организуем празднования, 

приуроченные к Новому году, 8 марта, Наурызу, 7 мая и Дню Победы. На таких событиях 

складывается искренняя атмосфера радости и веселья, позволяя каждому участнику 

почувствовать свою значимость и важность в обществе", – рассказал Ергали Бухаров.  

             Также глава столичного филиала отметил, что в некоторых городских ресторанах 

оказывается благотворительная помощь организации, предлагающая возможность провести 

специальные обеды. Каждый год 8 марта для 30 женщин устраивается обед, сопровождаемый 

концертами и разными конкурсами. Государство оказывает определенную поддержку 

Казахскому обществу слепых, предоставляя на безвозмездной основе телефоны и ноутбуки, что 

имеет огромное значение для интеграции в современный информационный поток. Кроме того, в 

КОС работает специалист, который обучает людей с нарушениями зрения пользованию 

смартфонами и другими устройствами, что способствует их более активному участию в жизни 

общества и обеспечению доступа к информации. Отметим, что два года назад общественная 

организация получила новое помещение от центрального управления, заменив тем самым старое, 

находившиееся в аварийном состоянии. Это стало важным шагом на пути к улучшению условий 

работы и созданию комфортной атмосферы для его членов. Казахское общество слепых является 

ярким примером того, как объединение усилий может привести к положительным изменениям в 

жизни людей с инвалидностью.          

             Транспорт, светофоры и очереди: ключевые проблемы слабовидящих в Казахстане. По 

словам председателя столичного филиала общественного объединения "Казахское общество 

слепых" Ергали Бухарова, вопрос доступности общественного транспорта для людей с 

инвалидностью по зрению в Казахстане остается крайне актуальным. "Представьте себе 

ситуацию: человек с нарушениями зрения стоит на автобусной остановке, ожидая нужный 

маршрут. Отсутствие голосовых объявлений как на самих остановках, так и внутри 

транспортных средств превращает даже простую поездку в настоящую проблему. Хотя многие 

казахстанцы склонны к помощи и готовы подсказать, не всегда рядом оказываются люди, 

готовые подсказать нужный маршрут. Система звукового оповещения о приближении и номере 

маршрута на остановках и в самих автобусах является насущной потребностью", – рассказал 

глава общественного объединения. Еще одной сложностью, с которой сталкиваются люди с 

нарушениями зрения, являются светофорные системы, оборудованные звуковыми сигналами и 

тактильными указателями. Как отмечает Ергали Бухаров, эти устройства не всегда 

функционируют должным образом. Даже когда на тротуаре присутствует кнопка для активации 

зеленого сигнала, ее работоспособность не гарантирована на всех перекрестках. Посещение 

поликлиник вызывает серьезные затруднения. Большие очереди и отсутствие 

специализированных мест для инвалидов существенно затрудняют доступ к медицинским 

услугам для людей с ограниченными способностями.  



 

Ергали Бухаров акцентирует внимание на важности организации отдельных очередей для таких 

пациентов. 

               "Торговые центры и крупные организации также часто не соответствуют требованиям 

доступности. Отсутствие тактильных указателей создает препятствия для свободного 

передвижения. В данном случае важно не только обустройство помещений в соответствии с 

нормами, но и обучение персонала, особенно охранников и консультантов, чтобы они могли 

оказывать помощь посетителям с ограниченными возможностями: это может включать помощь 

в ориентировании, сопровождение, подъем тяжелых сумок", – подчеркнул он.   

             Интеграция незрячих людей на рынок труда: путь к равным возможностям. 

Трудоустройство лиц с нарушениями зрения в нашей стране представляет собой сложную и 

многогранную задачу, требующую комплексного решения. Хотя в законодательстве имеются 

положения, поддерживающие людей с инвалидностью, практика демонстрирует, что многие 

компании не спешат нанимать незрячих работников. Это связано с различными факторами, 

такими как устойчивые стереотипы о низкой продуктивности труда инвалидов по зрению, 

сложности в адаптации рабочих мест и недостаточная осведомленность работодателей о 

возможностях, которые предоставляют люди с ограниченными возможностями.   

            "Наша деятельность по трудоустройству людей с нарушениями зрения ведется в тесном 

сотрудничестве с Министерством здравоохранения, Министерством труда и социальной защиты, 

а также с местными органами социальной защиты. Мы активно работаем над устранением 

существующих препятствий. Встречается откровенное нежелание брать на работу незрячих 

людей. В таких случаях мы используем индивидуализированный подход. Порой достаточно 

разъяснительной работы, демонстрации навыков и способности квалифицированных 

специалистов с нарушением зрения. В других случаях приходится проводить более глубокую 

работу, вплоть до личных встреч с первыми руководителями организаций. Я сам посещаю 

компании и учреждения, подробно излагая плюсы привлечения незрячих сотрудников, развеивая 

мифы и заблуждения. Главный аргумент – это наличие у них специфических навыков и высокой 

мотивации к работе", – отметил глава организации.       

             По словам председателя столичного филиала общественного объединения "Казахское 

общество слепых", существуют определенные ограничения. Например, людям, имеющим 

проблемы со зрением, сложно выполнять задачи, связанные с подъемом тяжелых предметов или 

работой на высоте. Тем не менее выбор профессий для незрячих значительно шире, чем многие 

предполагают. Массаж действительно является востребованным направлением, но это не 

единственный вариант. Люди с нарушениями зрения успешно трудятся в качестве операторов 

колл-центров, программистов, музыкантов, репетиторов и занимаются многими другими 

профессиями, в которых требуются совершенно иные навыки. Казахское общество слепых 

стремится подобрать каждому человеку рабочее место, максимально соответствующее его 

профессиональным умениям и интересам. Также стоит отметить, что сокращенная 

продолжительность рабочего дня для инвалидов, предусмотренная законодательством, 

способствует поддержанию работоспособности и предотвращает переутомление. Стоит 

отметить, что члены общественного объединения трудоустраиваются через центры занятости, 

что гарантирует им государственную поддержку и защиту на юридическом уровне. Эти центры 

помогают не только с поиском вакансий, но и с адаптацией рабочих мест, предоставлением 

специального оборудования и обучением.         

             "Мы сотрудничаем с центрами, чтобы обеспечить максимально эффективное 

трудоустройство. Отзывы от незрячих работников, которые уже трудоустроены, как правило, 

положительные. Они отмечают удовлетворение от своей деятельности и хорошее отношение со 

стороны работодателей. Однако работа в этом направлении требует дальнейших усилий. Мы 

должны продолжать распространение информации о возможностях, которые открываются для 

незрячих людей, преодолевать существующие стереотипы, а также улучшать законодательство 

и практики трудоустройства для людей с инвалидностью. Только объединяя наши усилия, мы 

сможем достичь полной интеграции незрячих людей в общество и на рынок труда", – подчеркнул 

Ергали Бухаров.            

            Отмечено, что путь к равным возможностям для людей с ограниченными возможностями 

зрения в Казахстане продолжается, но уже сейчас видны важные результаты. Будь то творческая 

самореализация, спортивные достижения или профессиональный рост, казахстанское общество 

неравнодушных помогает людям преодолевать барьеры и находить новые возможности. Однако  



 

предстоит решить еще множество задач. Проблемы с доступностью общественного транспорта, 

инфраструктуры и медицинских услуг, трудности с трудоустройством и интеграцией на рынке 

труда – все это требует комплексного подхода.        

            Призывы председателя общества Ергали Бухарова к совершенствованию системы 

поддержки и активной работы с государственными и частными структурами подчеркивают 

необходимость объединения усилий. Каждая история успеха в Казахском обществе слепых 

показывает, что ограниченные физические возможности не являются преградой для полной и 

насыщенной жизни. При условии, что общество, бизнес и государство будут работать сообща, 

барьеры можно не только преодолеть, но и полностью устранить. Это будет шагом к построению 

более справедливого и равноправного общества, где каждый, независимо от своих особенностей, 

чувствует себя частью общего успеха и развития.       

             Анастасия Мещерякова          

             https://www.nur.kz/society/2194139-put-k-ravnym-vozmozhnostyam 

 

К 80-летию ПОБЕДЫ в ВОВ 

              Одним из самых значимых и масштабных юбилеев 2025 года станет 80-летие Победы 

советского народа в Великой Отечественной войне, которое будет праздноваться 9 Мая 2025 

года. Подвиги героев Второй мировой войны являются примером для нынешнего и будущих 

поколений защитников Отечества.         

            История Казахского общества слепых (КОС) неотделимо связана с ВОВ. Солдаты, 

потерявшие в битвах здоровье возвращяясь в тыл продолжали вносит свою лепту в Великую 

Подеду. Объединившись они создавали разные предприятия, где выпускали необходимые 

товары, вещи для солдат на фронте.         

            «АЛТЫ НҮКТЕ» в течение т.г. будет публиковать материалы о Казахском обществе 

через истории членов КОС. Просим наших читателей делиться воспоминаниями, и направлять 

материалы на электронную почту bgrbarshin@mail.ru       

            С уважением, Гулбаршин Балгожина 

 

                                                    

                                             Фотоальбом из семейного архива 

Здравствуйте уважаемые читатели журнала «Алты нүкте». Вот и вступил в свои права 

2025 год. В этом году он будет отмечаться очень важными датами. В их числе 80-летие Победы 

Советского народа в Великой Отечественной войне и 5-летие Республиканского центра 

реабилитации «Жылы ұя» Казахского общества слепых. Эти два значимых события очень 

взаимосвязанный между собой. Вы спросите почему? Все последующие строки данной статьи 

являются ответом на ваш вопрос. 

Вторая мировая война 1941-1945 годов ворвалась в мирную жизнь тысячи и тысячи 

семей незабываемым событием горькими потерями близких людей, испытаниями, радостями 

возвращения домой оставшихся в живых. Многие из них после тяжелых ранений потеряли зрение 

и влились в ряды членов Казахского общества слепых.  

Они начинали свою новую трудовую биографию простыми рабочими в цехах учебно-

производственных предприятий КОС. Особенно активные, грамотные, образованные ветераны 

назначались директорами предприятий, председателями областных правлений КОС и т.д. Но в 

данной статье я бы хотела вспомнить и рассказать о человеке, который не являлся инвалидом по 

зрению и не работал на производстве КОС. Но он оставил в нашей памяти самые яркие страницы 

истории и внес большой вклад в воспитание и образование сотен членов КОС. И я уверена, 

прочитав его имя в сердцах и в памяти многих читателей зажжется свет добра и теплоты и 

благодарности этому человеку. 

Лысенко Михаил Петрович, полковник в отставке, десятки лет проработавший 

директором школы-интерната имени Н. Островского. В те времена (1959-1970 гг.) здание школы 

находилась по улице Крестьянской, угол улицы Широкая в районе Широкой щели, в предгорьях 

Тянь-Шаньских гор. До них можно было подать рукой. Это был высокий, с военной выправкой,  
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на первый взгляд, очень строгий человек. Лишь однажды, послевоенных учении переподготовки 

он пришел к нам в интернат в офицерской форме и с наградами. Было слышно как скрепят его  

начищенные до блеска сапоги. Он провел с нами беседу, в которой подчеркнул, что мы должны 

дорожить миром и заботой государства о нашем будущем. Для этого делается все, чтобы мы 

выросли и выпустились из стен школы достойными для общества людьми. Почему-то 

старшекласники «приклеили» ему кличку «цемент». Но я так и не поняла почему? Может быть 

за строгость, особый командирский тон или из-за того, что Михаил Петрович «гонял» мальчишек 

за курение тайком в мужском туалете.Но любили его все, и те которые хорошо учились, и те 

которые еле переползали с двоек на тройки. 

В моем фотоальбоме сохранилось много фотографии школьных лет, а также те, на 

которых Михаил Петрович Лысенко и его жена учительница по русскому языку и литературе 

Мария Антоновна Ходос запечатлены уже тогда, когда я уже работала, вышла замуж и вместе с 

детьми и мужем бывали у них в гостях по адресу проспект Абая и Коммунистический (ныне 

Абылай хана).  

Кто учился в те годы знает, что директор живет прямо на территории школы. Поэтому 

мы были под его постоянным наблюдением. У них не было своих детей. Мы были его семья, мы 

были его дети.  Уже много позднее в одной из наших встреч Мария Антоновна поделилась со 

мной. Что у них была дочь, которая умерла, когда ей было всего девять месяцев. Поняв ее боль, 

я не стала распрашивать о подроностях.  Как строгий и добрый отец наш директор создавал для 

нас учащихся все условия для учебы и полнокровной воспитательной работы после уроков. Наша 

школа утопала в зелени. Был спортивный зал в учебном корпусе и спортивная площадка на улице. 

В отдельных зданиях располагались спальный корпус, бытовые комнаты, мастерские для девочек 

и мальчиков и т.д. 

В моей памяти остались  ежегодные  школьные спартакиады Средней Азии и Казахстана, 

городские смотры творчества. Один из таких концертов я вела со сцены Оперного театры им. 

Абая. У нас были замечательные преподаватели. Некоторые из них остались в Алма-Ате после 

эвакуации, так как на их территории бесчинствовали немецко-фашистские захватчики, а их 

мужья были убиты на полях сражений. Об этом времени можно было бы написать целую книгу. 

Я надеюсь, прочитав эти страницы, наши читатели напишут и расскажут нам о ветеранах 

Великой Отечественной войны, с которыми им довелось работать в УПП КОС в других регионах 

Казахстана. Также представляю свое новое стихотворение, посвященное Алматы. 

 

В самый чистый волнующий миг 

Ты услышал мой детский крик, 

С той минуты я здесь живу, 

Всем, что было и есть дорожу. 

Сохранились древние улицы, 

Что не дает воспоминаниям забыться. 

Широкие проспекты, высотные дома, 

Здесь все бурлит как морская волна. 

 

Знаю тебя, утопающем в зелени 

И не дряхлеющим от времени, 

Только вот твои арыки 

Не журчат, стали как старики. 

 

Крепостью ты был когда-то, 

Верным тебя нарекли, 

Все что ты пережил – свято 

На каждом клочке родимой земли. 

 

Алма-Ата –  наш город-сад 

Каких-то полсотни лет назад 

Апорт прославил тебя 

Ароматом и вкусом дивя. 

 



 

 

В реальность воплотились мечты, 

Теперь все едут в Алматы 

Ты сменил название свое 

Остались любовь и счастье мое! 

 

 

БІЛУ КЕРЕК 

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 

 

                  Кто обязан сдавать декларацию в 2025 году: полный разбор новых правил 

 

С 2025 года в Казахстане стартует четвёртый этап всеобщего декларирования. Как 

заявила руководитель управления администрирования доходов физических лиц Комитета 

государственных доходов Дина Кусаинова, только отдельные категории граждан будут обязаны  

подавать декларацию, кого затронут новые правила и что нужно знать о сдаче отчётности. 

            Что такое всеобщее декларирование? Всеобщее декларирование было введено в 

Казахстане в 2021 году. Цель этой инициативы – повысить прозрачность финансовых операций, 

укрепить налоговую дисциплину и усилить контроль над доходами и имуществом граждан.

            Этапы внедрения: 2021 год: госслужащие, лица, приравненные к ним, и их супруги 

(около 600 тыс. человек). 2023 год: сотрудники квазигосударственного сектора (примерно 2,1 

млн человек). 2025 год: бизнесмены – руководители, учредители, индивидуальные 

предприниматели, а также их супруги (2,3 млн человек). 2025 год (планируемо): все оставшиеся 

граждане (около 8 млн человек). Однако новый порядок освободит значительное число граждан 

от обязанности подавать декларации. 

Кого освободили от сдачи деклараций? От сдачи декларации освобождаются 

казахстанцы, у которых: нет имущества за границей, включая недвижимость, транспорт, счета в 

иностранных банках, инвестиционные металлы, доли в иностранных компаниях или цифровые 

активы; нет ценных бумаг, производных финансовых инструментов или объектов 

интеллектуальной собственности; нет предметов роскоши стоимостью более 1000 МРП 

(примерно 3,9 млн тенге).  

Кто обязан подавать декларацию? Сдавать декларацию должны: граждане с имуществом 

за рубежом. Это касается как недвижимости, так и средств на счетах в иностранных банках (если 

их сумма превышает 1000 МРП); частные судебные исполнители, нотариусы, адвокаты и 

профессиональные медиаторы. Эти категории ранее не охватывались декларированием; 

кандидаты на госслужбу и выборные должности. Они обязаны отчитаться о своих активах в 

соответствии с антикоррупционным законодательством; кандидаты на крупные доли в банках, 

страховых компаниях и на рынке ценных бумаг; любое физическое лицо, решившее добровольно 

представить декларацию. 

Особенности для крупных покупок. Если гражданин за год приобретает имущество 

общей стоимостью более 20 тыс. МРП (около 74 млн тенге), он обязан предоставить декларацию, 

указав источник средств. Под действие правила попадают покупки недвижимости, автомобилей, 

предметов роскоши и антиквариата. 

Усиление контроля. С 2021 года базы данных госорганов были существенно доработаны: 

Казахстан получает информацию о зарубежных счетах своих граждан от более чем 100 стран; 

усилен финансовый и валютный контроль. 

Цель изменений, по словам Дины Кусаиновой, – повысить эффективность 

декларирования и избежать избыточного административного давления на граждан.   

             Четвёртый этап всеобщего декларирования не затронет подавляющее большинство 

граждан Казахстана. Однако для лиц с крупными активами или зарубежным имуществом новые 

правила станут обязательными.          

             Асыл Беков            

             https://ulysmedia.kz/news/44467 

 

 



 

 

ҚОҒАМ ЖӘНЕ МҮГЕДЕКТІГІ БАР АДАМДАР 

ОБЩЕСТВО И ЛЮДИ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ  

 
Более 1,1 млн услуг получили лица с инвалидностью 

 через Портал соцуслуг в 2024 году 

 

В 2024 году через Портал социальных услуг выполнено более 1,1 млн заказов лиц с 

инвалидностью, в том числе: порядка 974,6 тыс. на технические средства реабилитации (ТСР), 

8,8 тыс. – на услуги жестового языка, 27,1 тыс. – на услуги индивидуального помощника, 99,9 

тыс. – на санаторно-курортное лечение. 

Портал позволяет лицам с инвалидностью самостоятельно выбирать производителя и 

поставщика технических средств и услуг реабилитации. Заказ вида помощи осуществляется  

посредством подтверждения электронной цифровой подписью услугополучателя. Получить 

заказанные ТСР можно посредством доставки либо самовывозом. 

Обеспечение лиц с инвалидностью (ЛСИ) средствами реабилитации включает в себя 

предоставление протезно-ортопедических, сурдотехнических, тифлотехнических и 

гигиенических средств, а также кресел-колясок. 

На сегодняшний день на Портале зарегистрированы 856 поставщиков специальных 

социальных услуг (отделений), 845 поставщиков ТСР, более 31 тыс. поставщиков услуг 

индивидуального помощника, 763 – жестового языка и 116 – санаторно-курортного лечения. 

Консультации по пользованию Порталом можно получить в контакт-центре поддержки, 

дозвониться в который можно через единый номер 1414. 

https://www.gov.kz/memleket/entities/enbek/press/news/details/917868 

 

На Манхэттене прошла выставка Рэйчел Хэндлин – единственного 

 человека с синдромом Дауна, получившего степень магистра искусств 

              Для таких художников, как Рэйчел Хэндлин, двери в мир большого искусства до сих пор 

оставались закрытыми, поэтому ее персональную выставку, да еще и на Манхэттене, можно 

смело считать сенсацией. Рэйчел – единственный на планете человек с синдромом Дауна, 

получивший степень магистра искусств.         

             Рэйчел Хэндлин 29 лет, и большую часть своей жизни она училась. Сначала школа, 

потом Калифорнийский институт искусств, где стала профессиональным фотографом. Потом – 

Институт Пратта, по окончании которого стала единственным на планете человеком с синдромом 

Дауна, получившим степень магистра. Стальные силуэты девочки – пустые внутри: так она 

изображает себя в скульптуре и называет себя "невидимой".      

             "Я тут в безумном парике Энди Уорхола. А рядом – моя мама. Люди всегда спрашивают 

мою маму, а не меня, как меня зовут и сколько мне лет. Это расстраивает. Они игнорируют меня. 

Это заставляет меня чувствовать себя невидимой, потому что у меня синдром Дауна", 

– рассказывает Рэйчел Хэндлин.          

             В течение последних пяти лет Рэйчел и ее родители путешествовали по миру – Перу, 

Австралия, Англия, Испания, чтобы Рэйчел на свою огромную камеру "Графлекс" могла снимать 

портреты сверстников – студентов университетов с синдромом Дауна. Через ее снимки стало 

очевидным, что в мире есть очень маленькое, но важное сообщество людей, – всего их 25 – и они 

могут быть шоколатье, шеф-поварами, актерами и художниками. Единственный, кого Рэйчел 

снимала дистанционно посредством Zoom-связи, – это историк Богдан из украинского Луцка. Но 

Рэйчел полна решимости доехать и до него, когда закончится война.     

             "Когда Рэйчел еще училась в школе, мне приходилось вручную перепечатывать для нее 

учебники, чтобы увеличить размер шрифта. Мне было ужасно тогда одиноко, и я задавалась 

вопросом: есть ли еще кто-нибудь в этом мире, кто сейчас сидит за компьютером и проделывает 

такое для своего ребенка? Потом я нашла первый пост в фейсбуке, что кто-то из таких детей 

закончил школу. И что важно: все дети на этих сегодняшних портретах Рэйчел и их родители не 

знали о существовании друг друга", – говорит мама Рэйчел Лора Хэндлин.    

             "Возможно, мы могли кого-то упустить из виду. Но сомневаюсь. Мы долго искали и  

https://www.gov.kz/memleket/entities/enbek/press/news/details/917868
https://www.golosameriki.com/a/exhibition-of-rachel-handlin-an-artist-with-down-syndrome/7923314.html


 

нашли 25 человек. Когда такое случается, это все еще так необычно, что средства массовой 

информации обязательно обращают на таких людей внимание, и мы бы знали о них", – 

рассказывает папа Рэйчел Джей Хэндлин.         

            Талант Рэйчел вскрылся случайно: просто маленькой девочке дали в руки фотоаппарат, 

чтоб чем-то ее занять, пока папа примеряет пальто в магазине. И Рэйчел начала увлеченно 

фотографировать витрины.           

             "Мы посмотрели потом на снимки и подумали: "Хм... это не выглядит как обычные 

фотографии школьницы". В них была настоящая своя точка зрения. Мы были совершенно 

поражены и подумали: "Кажется, тут что-то происходит", – вспоминает отец Рэйчел. "Но только 

после окончания учебного года, мы увидели, что все флешки ее фотокамеры загружены 

снимками и все это выглядит потрясающе", – добавляет мама.      

             Никакого уникального пути Рэйчел не случилось бы, если бы семья Хэндлин с самого 

начала не боролась за возможности своего ребенка: мировая система образования подразумевает, 

что дети с синдромом Дауна если и ходят в школу, то лишь в спецклассы, и сходят с дистанции 

задолго до получения аттестата. Рэйчел же училась как все обычные дети.    

             "Круг наших родителей, учителей, врачей и самих детей – мы все хотим, чтобы люди во 

всем мире увидели, что это возможно. Когда одним родителям такого ребенка удается побеждать 

в схватке с чиновниками от образования, то другие смогут сказать: "Я теперь знаю и видел, что 

победа возможна!" – считает Джей Хэндлин.        

             "Для моей дочери, у которой тоже синдром Дауна, эта выставка – просто феноменальный 

источник вдохновения. Она еще учится в школе и тоже очень творческий человек. Это придаст 

ей сил!" – уверена посетительница выставки Лори Макинтош, мама ребенка с синдромом Дауна.

             Своей выставкой Рэйчел старалась дарить вдохновение и уверенность даже тем, кто еще 

не родился.             

             "Когда я узнала, что у меня будет девочка с синдромом Дауна, я стала спрашивать себя: 

что же нас ждет? Но после выставки Рэйчел я понимаю, что теоретически возможно все что 

угодно!" – говорит Эйрин Этвелл.          

             На вопрос "Каким словом бы вы описали свою Рэйчел?" ее папа отвечает: 

"Неудержимая". И добавляет: "Она сама выбирала судьбу, мы лишь помогали открывать двери, 

чтоб ей было куда уверенно шагать вперед".        

             "Мечтали ли мы, что она закончит колледж, а затем получит степень магистра? Знаете, 

это было не то чтобы даже за гранью представимого! Магистратура казалась чем-то 

зашкаливающим. Сумасшедшим. Мы и помыслить в самом начале не могли об этом", – говорит 

отец Рэйчел.             

             https://reychel-hendlin-edinstvennogo-sindrom-dauna-stepen-magistra-iskusstv/33266486 

 

ИНТЕРВЬЮ 

Касым-Жомарт Токаев: «Цель – укрепить экономику и суверенитет» 

            3 января 2025 года президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев дал большое интервью 

газете «Ana tili». 

– Уважаемый Касым-Жомарт Кемелевич, в прошлом году в интервью газете 

«Egemen Qazaqstan» Вы подвели основные итоги года и определили ключевые 

направления предстоящей работы. Это уже становится хорошей традицией, которая 

помогает гражданам лучше понимать суть развития страны. Уверен, сегодняшний наш 

разговор также будет содержательным и открытым. И первый вопрос: чем ушедший год 

стал примечателен для Казахстана? 

– В прошедшем году было много важных событий, проведена большая работа. К 

примеру, во всех регионах шла модернизация инженерно-коммунальной инфраструктуры, 

пришедшей в плачевное состояние. В эксплуатацию введено 18 миллионов квадратных метров 

жилья. Построено и отремонтировано 7 тысяч километров автомобильных дорог. Запущены 

новые пассажирские терминалы аэропортов в Алматы, Кызылорде и Шымкенте. Реализованы  



 

масштабные проекты в горнодобывающей, нефтехимической и металлургической отраслях. 

Активное развитие получил обрабатывающий сектор, доля которого в структуре 

промышленности почти уравнялась с добывающим сектором. Особо хотел бы отметить успех 

наших аграриев, собравших рекордный за последние десять лет урожай – почти 27 миллионов 

тонн зерна. В начале прошлого года в интервью я говорил, что 2024 год станет для Казахстана во 

многом определяющим. Так и произошло. Начав системные и даже болезненные экономические 

реформы, мы заложили прочный фундамент пятилетнего развития страны. Реализованных 

проектов и инициатив в этом направлении очень много, и будет еще больше.   

            Казахстан – это социальное государство, поэтому в прошлом году начались выплаты по 

программе «Нацфонд – детям», увеличились пенсии, пособия, стипендии, заработные платы 

гражданских служащих. По всей стране построены сотни новых школ, детских садов и 

физкультурно-оздоровительных комплексов. Открылись свыше десяти филиалов ведущих 

зарубежных вузов. Увеличилось финансирование науки, серьезную поддержку получили деятели 

культуры. Сделан упор на развитие массового спорта. Все это – полезные инвестиции в 

укрепление созидательного потенциала граждан. В условиях беспрецедентной геополитической 

напряженности Казахстан укрепил свои позиции на международной арене как государство, 

играющее полезную роль в налаживании диалога во имя мира. Это благоприятно влияет на 

обеспечение безопасности и устойчивое экономическое развитие нашей страны. В целом 

ушедший год был непростым, можно сказать, сложным. Казахстан ощутил негативное влияние 

внешних факторов, в наши планы также вмешалась природная стихия. Но мы не только удержали 

ситуацию, но и продолжили реализацию реформ. Таким образом, стратегия созидания 

продолжила свое развитие. 

– Вы сказали о своем участии в международном форуме в Саудовской Аравии. 

Таких мероприятий в ушедшем году было много, что породило разговоры о Вашем 

предпочтении в сторону именно внешней политики: Президент – профессиональный 

дипломат и тяготеет к международной деятельности. Это правда? 

– Дело в том, что Казахстан с точки зрения географического расположения, 

экономического потенциала, современной геополитики рассматривается большинством 

государств мира как страна, имеющая стратегическое значение. Поэтому с нами хотят 

поддерживать дружественные отношения не только традиционные партнеры, но и страны даже 

африканского континента. На Западе, да и во всем мире, Казахстан называют средней державой. 

Этот статус, конечно, ко многому обязывает, прежде всего к ответственному поведению на 

международной арене, конструктивному подходу к острейшим проблемам современности. 

Исходя из этого, Казахстан выступает последовательным сторонником ООН как «общего дома 

всего человечества», безальтернативной и универсальной организации. В то же время, как Глава 

государства, я ежедневно занимаюсь вопросами внутренней политики, считаю эту работу 

абсолютно необходимой. Поэтому утверждение о перекосе в моей деятельности в сторону 

внешней политики неверно. Моя главная цель – укрепить экономический потенциал, суверенитет 

и международные позиции нашего государства. С самого начала президентства и по сей день всю 

ответственность за принимаемые решения и их последствия беру на себя, по-другому работать 

не могу и не хочу. 

– В прошлом году стартовала экологическая акция «Таза Қазақстан», которая 

охватила все регионы страны. Вы заявили, что «Таза Қазақстан» – это нечто большее, чем 

чистота на улицах. Как будет продолжена работа в данном направлении? 

– Запуск инициативы «Таза Қазақстан» продиктован идеей внедрения новых стандартов 

экологической культуры в обществе. Рад тому, что граждане поддержали эту инициативу. 

Особенно благодарен молодежи. Граждане Казахстана поняли, что это не очередная кампания, а 

идеологическая платформа эволюции страны в сторону прогрессивного общества. В конце 

концов, нам нужно решительно избавиться от стереотипа нации, равнодушно относящейся к 

богатству природы и обустройству своего быта. Чистота и бережное отношение к окружающей 

среде должны стать частью национального менталитета. Так живет весь цивилизованный мир. В 

этой акции приняли участие около 3,8 миллиона человек, собрано свыше 1,5 миллиона тонн  



 

мусора, посажено более 3,2 миллиона зеленых насаждений. Согласитесь, это говорит о высокой 

сознательности наших соотечественников, их готовности деятельно участвовать в 

преобразовании Казахстана. Ответственность за реализацию программы «Таза Қазақстан» несут 

в первую очередь акимы. Чистота населенных пунктов – один из признаков высокого качества 

жизни. Посещая регионы, неизменно обращаю внимание на благоустройство городов. Повторяю, 

«Таза Қазақстан» должен стать важнейшим элементом национальной идеологии. 

– Вы заявили, что строите Справедливый Казахстан. Как Вы понимаете 

справедливость, какой смысл вкладываете в основной принцип реформ? Справедливый 

Казахстан – это что: социальная уравниловка или все же возможности для конкуренции? 

– Для начала скажу: спрос на справедливость существовал во все времена и во всех  

странах. Казахстан не исключение. Как было сказано, в стране до известных трагических 

событий дефицит справедливости достиг критического уровня. Справедливость – это не 

всеобщая уравниловка. Мой курс на справедливое распределение национального богатства ни в 

коей мере не означает тотальную экспроприацию, передел собственности и активов. Это не наша 

политика, потому что она приведет к деградации и хаосу. Поэтому отмена неправомерно 

полученных преференций и льгот, возвращение государству незаконно приобретенных активов 

– это не популистские шаги, а стратегия, направленная на модернизацию Казахстана на основе 

принципа справедливости. Справедливое государство – это правовое государство, в котором все 

граждане равны перед законом, в котором равные возможности для всех базируются на строгом 

соблюдении законов, правил и норм. Кстати, в результате работы по возврату незаконно 

приобретенных финансовых и прочих активов в собственность государства с 2022 года 

фактически возвращено более 2 триллионов тенге (4,1 миллиарда долларов), которые 

расходуются на строительство школ, важных объектов инфраструктуры и выполнение других 

социальных задач. Разве это не справедливость? 

– Вы всегда говорите о важности обеспечения принципа «Закон и Порядок». Но 

некоторые воспринимают это как попытку «закрутить гайки». Как Вы относитесь к 

подобного рода высказываниям? 

– Неправильно полагать, что принцип «Закон и Порядок» касается лишь 

правоохранительной сферы. Понимаю данный принцип гораздо шире. «Закон и Порядок» – это 

основной принцип государственного строительства. Речь ни в коем случае не идет о попытке 

установить тотальный контроль над обществом путем применения карательных мер. Принцип 

«Закон и Порядок» – это, по сути, фундамент зрелой демократии и основа правового государства. 

Без «Закона и Порядка», без уважения к правовым нормам невозможно построить Справедливый 

Казахстан, превратить его в успешное государство. Поэтому наша задача – укоренить этот 

принцип в нашей системе ценностей, сделать его неотъемлемой частью народного менталитета 

и общественной жизни. Понимаю, что понадобится немало времени и усилий для укоренения 

«Закона и Порядка» в нашем обществе, ведь далеко не все граждане готовы к восприятию 

данного принципа как образа жизни. Но дорогу осилит идущий. 

– В прошлом году было введено много законодательных новшеств. Какие из 

принятых законов, на Ваш взгляд, наиболее значимы? 

– Все законы имеют большое значение, не бывает законов меньшей важности. Отвечая 

на Ваш вопрос, назову ряд законов, принятие которых было инициировано мной в посланиях и 

на заседаниях Национального курултая. Они особенно примечательны, поскольку были 

разработаны при активном участии общественников и экспертов. Это хороший пример 

продуктивного партнерства государства и гражданского общества в вопросах 

совершенствования законодательства. К примеру, принят закон по вопросам обеспечения прав 

женщин и безопасности детей, он призван искоренить такое позорное явление, как семейно-

бытовое насилие. Наказание за любые формы насилия в отношении женщин и детей ужесточено. 

Более того, установлено пожизненное лишение свободы за убийство или изнасилование 

малолетнего ребенка. Впервые введена административная ответственность за травлю  



 

несовершеннолетних. Проделана большая работа по подготовке законодательной основы для 

функционирования Единой добровольной накопительной системы «Келешек». Накопленные 

средства можно использовать на обучение в казахстанских и зарубежных колледжах и вузах, а 

также на приобретение жилья. Появился закон, направленный на снижение закредитованности 

граждан. Им введен запрет на предоставление не связанных с предпринимательством займов 

лицам, имеющим просрочку по выплатам свыше 90 дней. У людей также появилась возможность 

установить «самозапрет» на оформление кредитов. Усилена правовая защита и социальные 

гарантии медицинских работников. Запрещены продажа и распространение вейпов, увлечение 

которыми среди детей и молодежи стало приобретать черты настоящей эпидемии. Ужесточена 

ответственность за производство наркотиков. За это деяние предусмотрено наказание в виде 

лишения свободы на срок от 15 до 20 лет и вплоть до пожизненного заключения. Для 

наркокурьеров, так называемых «закладчиков», которые впервые совершили преступление без 

отягчающих последствий, наказание составит от 5 до 8 лет лишения свободы. Вступил в силу 

закон по борьбе с лудоманией. Он серьезно ограничил рекламу букмекерских контор и 

тотализаторов, ввел административную ответственность за вовлечение несовершеннолетних в 

азартные игры, запретил участие в них лицам, находящимся в Едином реестре должников. Эти 

меры направлены на борьбу с распространением игровой зависимости, которая разрушает семьи, 

толкает людей на преступления и самоубийства. Среди других важных юридических новелл – 

ужесточение наказания за хулиганство, вандализм и умышленное повреждение чужого 

имущества. Это важно для поддержания общественного порядка и защиты прав 

законопослушных граждан. Отмечу также поправки, согласно которым с 1 июля 2025 года 

начнут свою деятельность три самостоятельных кассационных суда – по уголовным, 

административным и гражданским делам. Таким образом, граждане получат возможность 

восстановить свои права, нарушенные государственными органами. В прошлом году было 

реализовано много важных законодательных инициатив. Однако нужно понимать, что принять 

закон – это только полдела, гораздо важнее, чтобы он работал на практике. А соблюдаться законы 

будут тогда, когда они соответствуют запросам общества. Поэтому в текущем году мы 

продолжим совершенствование правовой системы, исходя из ожиданий и интересов людей, а 

также приоритетных задач развития страны. 

– Появилась информация, что готовится фундаментальная реформа, 

предусматривающая переход Казахстана к парламентской системе государственной 

власти. Насколько это реально? 

– Парламентская система, безусловно, имеет право на существование. В ряде 

европейских и даже азиатских стран она пустила глубокие корни. Но в целом универсальной 

формулы власти не существует, каждое государство при выборе политической системы исходит 

из исторического контекста, национального менталитета, политической практики. Мой аппарат 

внимательно изучает мировую практику. Согласитесь, парламентская система в постсоветских 

странах пока не показала себя с лучшей стороны, последние события в Грузии со всей 

очевидностью говорят в пользу данного вывода. Выбор политической системы государственной 

власти – в высшей степени ответственное решение, оно должно приниматься не кулуарно, а 

только путем всенародного референдума. Моя концепция «Сильный Президент – Влиятельный 

Парламент – Подотчетное Правительство», убежден, наилучшим образом подходит для 

политической системы Казахстана. Но для полного воплощения в жизнь данной концепции нам 

предстоит серьезно поработать. Уверен, президентская форма правления сейчас и в ближайшем 

будущем – наиболее оптимальная для Казахстана. Ни я, ни все мы не имеем права принимать 

решение, идущее во вред стабильному, устойчивому развитию нашего государства. Здесь 

ошибаться ни в коем случае нельзя. В конце концов, все конституционные нововведения, 

реформирование Парламента, выборы акимов сел, районов и городов, создание Национального 

курултая и, самое главное, упор на верховенство закона – все это надежная гарантия против 

политического застоя. 

– Людей особенно волнуют вопросы личного благополучия. Какие проекты 

предусматриваются властью, чтобы в самое ближайшее время удовлетворить пожелания 

граждан? 



 

– Все наши реформы, все меры по развитию экономики нацелены на повышение уровня 

и качества жизни граждан. Другой цели нет. Это приоритетная задача Правительства. Напомню, 

прошлым летом был принят Национальный инфраструктурный план до 2029 года, в рамках 

которого предусмотрена реализация свыше 200 проектов c общим объемом инвестиций более 40 

триллионов тенге. В этом году будет завершено строительство вторых путей железнодорожного 

участка «Достык – Мойынты» протяженностью 836 километров. Этот проект кардинально 

изменит транзитно-транспортную инфраструктуру страны. Пропускная способность маршрута 

увеличится в 5 раз, значительно вырастет скорость контейнерных поездов. Примечательно, что 

столь масштабный проект впервые реализован усилиями отечественных проектировщиков, 

инженеров, строителей. Будет завершено строительство обводной железнодорожной линии 

станции Алматы, которая позволит разгрузить Алматинский железнодорожный узел и сократить 

время доставки грузов. Для повышения качества пассажирских перевозок будет продолжено  

обновление вагонного парка. В текущем году планируется реализовать большие проекты в сфере 

энергетики мощностью более 600 мегаватт. Серьезный импульс получит «зеленая» энергетика. 

Уже достигнуты договоренности с зарубежными инвесторами о строительстве ветровых, 

солнечных и гидроэлектростанций. Закончится строительство Проекта будущего расширения 

месторождения Тенгиз. Особое внимание уделяется переработке нефти, развитию 

нефтегазохимии, в частности будут расширены производственные мощности Актауского 

битумного завода. Ожидается ввод в эксплуатацию магистрального газопровода «Талдыкорган – 

Ушарал», четвертой нитки газопровода «Жанаозен – Актау», а также автоматизированной 

газораспределительной станции в Атырауской области. Продолжится развитие 

машиностроительной отрасли, будут запущены новые производства автомобилей ведущих 

мировых брендов. В Костанае начнется выпуск чугунных отливок для двигателей внутреннего 

сгорания, а также компонентов ведущих мостов. Считаю, что для строительства крупных 

инфраструктурных объектов, которые дадут мощный импульс развитию экономики, можно и 

даже нужно использовать средства Национального фонда. Он ведь создавался для таких целей, а 

не для складирования средств в зарубежных финансовых институтах. Государство примет меры 

для дальнейшего развития жилищного строительства, повышения доступности жилья. До 2029 

года запланировано предоставление арендного жилья 10 тысячам очередников ежегодно. Мною 

были подписаны поправки в законодательство по вопросам жилищной политики. «Отбасы банк» 

будет трансформирован в полноценный институт развития, который станет заниматься 

постановкой на учет и распределением жилья среди нуждающихся граждан по принципу «одного 

окна». Большое внимание будет уделено развитию социальной инфраструктуры. Продолжается 

реализация национального проекта «Модернизация сельского здравоохранения», в рамках 

которого возводятся медицинские объекты в сельской местности. Запланировано строительство 

217 комфортных школ на 460 тысяч ученических мест. 105 из них уже построены. Цель – 

полностью решить проблему аварийных школ и трехсменного обучения, устранить дефицит 

ученических мест. Месяц назад принят Республиканский бюджет на 2025-2027 годы, который 

сохранил свою социальную направленность. В нем предусмотрены значительные расходы на 

здравоохранение, образование и социальные нужды. 

– Сегодня уже понятно, что повысить качество жизни людей невозможно без 

цифровизации и внедрения искусственного интеллекта. Какие перспективы у нашей 

страны имеются в этой сфере? 

– Наши граждане хорошо знают все преимущества цифровизации государственных 

услуг. Список сервисов, доступных на сайте электронного правительства, постоянно 

пополняется. Согласно рейтингу ООН, Казахстан по развитию e-government занял 24-е место в 

мире. Неплохой результат, но ни в коем случае не повод для самоуспокоения, нужно качественно 

улучшать показатели. Об этом я постоянно напоминаю Правительству. Кроме того, казахские 

банки формируют собственные цифровые экосистемы, значительно облегчающие повседневную 

жизнь людей. Отрадно, что увеличивается экспорт IT-услуг из Казахстана. Успешно 

функционирует Astana Hub, этот технопарк объединяет свыше полутора тысяч участников, почти 

треть из которых – зарубежные компании. Казахстан становится все более привлекательным для 

глобальных цифровых номадов. Задача превратить Казахстан в один из крупнейших цифровых 

хабов на евразийском пространстве вполне осуществима. Для этого нам надо развивать  



 

технологии искусственного интеллекта. Перспективные проекты уже появились. К примеру, 

создана первая версия большой языковой модели казахского языка KazLLM. Это искусственный 

интеллект, который думает, анализирует и разговаривает на казахском языке. Работа в данном 

направлении продолжается. До конца года будет открыт международный центр искусственного 

интеллекта Alem.AI, призванный стать площадкой для привлечения инвестиций, внедрения 

лучшего мирового опыта и инноваций. Надо иметь в виду, что в самые ближайшие годы 

искусственный интеллект сделает такой качественный скачок, что коренным образом изменит 

представления людей о жизни и полностью переформатирует саму жизнь людей. Не за горами 

время появления умных машин – роботов, которые многократно обойдут человека по интеллекту 

и к тому же обретут такое качество, как эмпатия, то есть чувства и эмоции, характерные для 

людей. Для нас же важно обучить молодых граждан использовать технологии искусственного 

интеллекта в школах, колледжах и вузах. В прошлом году 15 наших университетов уже внедрили  

курсы компании Google по искусственному интеллекту. Прорабатывается вопрос реализации 

специальной программы подготовки специалистов в области искусственного интеллекта (AI-

Sana). Вместе с тем, какими бы полезными ни были нейросети, все же они создают определенные 

риски. К примеру, мошенники ими пользуются, чтобы генерировать фото и видео, подделывать 

голос человека. Поэтому многие страны занялись законодательным регулированием сферы 

применения этих технологий.Депутаты Парламента Казахстана инициировали разработку закона 

об искусственном интеллекте. К этому важному вопросу следует подойти обстоятельно. Нужно 

сформулировать принципы ответственного использования искусственного интеллекта, а также 

этические аспекты. Но регулирование искусственного интеллекта должно быть нацелено на его 

развитие, а не ограничение. Широкое внедрение этой высокой технологии открывает огромные 

возможности, которыми мы должны непременно воспользоваться. 

– Вы уделяете особое внимание поддержке бизнеса, проводите встречи с 

инвесторами и предпринимателями. Довольны ли Вы развитием предпринимательства в 

Казахстане? 

– Работа по улучшению инвестиционного и бизнес-климата, развитию 

предпринимательской инициативы – это вопрос, который воспринимается мной в качестве 

безусловного приоритета. В недавнем Послании дал поручения Правительству. В апреле 

прошлого года принят закон по вопросам ведения бизнеса, нацеленный на создание 

благоприятных условий для предпринимателей. Мы наводим порядок в системе 

государственного контроля, переходим от проверок к профилактическим мероприятиям, 

внедряем так называемое регулирование «с чистого листа». Декриминализация ряда 

экономических преступлений, запрет ареста по 29 экономическим правонарушениям – все это 

сделано в интересах предпринимателей. Государство поддерживает малый и средний бизнес 

через субсидирование, льготное кредитование и гарантирование займов. Доля МСБ в экономике 

в последнее время неуклонно растет, этот бизнес обеспечивает рабочими местами 

4,3 миллиона человек, а это почти половина занятого населения. Поэтому можно уверенно 

сказать, что предпринимательская инициатива становится движущей силой экономического 

роста Казахстана. Государство заинтересовано и в развитии крупного бизнеса. Радует его 

социальная ответственность, нацеленность на выстраивание долгосрочных партнерских 

отношений с местными сообществами. Посредством взаимодействия государства и бизнеса 

успешно решаются многие социальные проблемы. В Казахстане возникла новая волна 

предпринимателей, которые имеют прогрессивное видение, внедряют передовые технологии. 

Такие бизнесмены конкурентоспособны и на мировом уровне. Отрадно, что зарубежный бизнес 

открывает в Казахстане свои представительства. Это способствует интернационализации 

казахстанского рынка, усилению здоровой конкуренции, диверсификации нашей экономики. 

Инвестиционный штаб при Правительстве оправдывает свое предназначение, принимает 

решения, действуя по принципу «одного окна». Проводимая государством работа по улучшению 

инвестиционного климата приносит свои результаты. Недавно ЭСКАТО ООН опубликовала 

доклад, в котором отмечается, что в 2024 году Казахстан привлек 15,7 миллиарда долларов 

прямых иностранных инвестиций в новые проекты, что на 88% выше, чем годом ранее. Это 

наибольший показатель в регионе Северной и Центральной Азии, в котором наша страна 

обеспечила почти две трети (63%) прямых иностранных инвестиций. Намерен и далее  



 

встречаться с представителями бизнеса и инвесторами. Поддерживаю их созидательные 

инициативы и начинания. От Правительства и всех государственных органов требую того же: 

прислушиваться к бизнесу, работать с ним сообща, помогать предпринимателям и инвесторам, 

вкладывающим средства в перспективные проекты. О давлении на бизнес не может быть речи, 

за это наказываем и будем привлекать к ответственности чиновников и силовиков. В свою 

очередь, предприниматели должны быть законопослушными и не участвовать в мошеннических 

схемах. 

– В обществе много говорят о коррупции. Мы видим, борьба с ней активно ведется. 

Сообщения о задержаниях чиновников создают впечатление разгула коррупции в нашей 

стране. Так ли это? 

– Системная борьба с коррупцией – абсолютно нужная работа, здесь сомнений быть не 

должно. Государством проводится работа не только по выявлению коррупционных 

правонарушений, но и по предотвращению рисков в этой сфере. В вопросах антикоррупционной 

деятельности Казахстан ориентируется на передовые международные стандарты, в том числе 

внедряемые Организацией экономического сотрудничества и развития. Это очень высокая 

планка, которой необходимо соответствовать. В то же время постоянно напоминаю руководству 

антикоррупционного ведомства, что важно принимать решения объективно, не скатываться в 

кампанейщину. Ведь за каждым решением стоят судьбы людей. Частые сообщения о задержании 

тех или иных коррумпированных чиновников – это следствие открытости государства, хотя 

определенные репутационные потери все же имеются. Но без этого невозможно построить 

справедливое государство на основе «Закона и Порядка». 

– В ходе референдума по атомной энергетике Вы выступили перед прессой и 

сказали, что к строительству АЭС будут привлечены зарубежные компании, обладающие 

лучшими технологиями. Будет создан международный консорциум. Есть ли понимание в 

Правительстве, каким компаниям будет отдано предпочтение? 

– Данный вопрос обсуждался с Владимиром Путиным в ходе его визита в Астану. 

Договорились, что в консорциуме генеральным оператором выступит казахская сторона как 

заказчик проекта. Речь шла о возможном участии компании «Росатом», обладающей высокими 

компетенциями и богатым опытом строительства атомных станций за рубежом. Ведутся также 

переговоры с китайской компанией, с учетом больших успехов Китая в строительстве ядерных 

объектов гражданского назначения. Есть интерес и других зарубежных корпораций, включая 

западных. В этом году будут проведены конкурсные процедуры, после чего Правительство 

примет окончательное решение. Убежден, атомная станция большой мощности Казахстану 

нужна. Более того, не исключаю, что в ближайшем будущем начнем строить вторую, а возможно, 

и третью АЭС. Ядерная промышленность даст мощный импульс развитию нашей экономики, 

которая уже сейчас испытывает энергетический дефицит. Считаю, что Казахстан должен стать 

страной с развитой ядерной энергетикой. За ней большое будущее. 

– Вы уже сказали, что зарубежные эксперты и дипломаты стали называть 

Казахстан средней державой. Какова роль средних держав, и что Казахстан будет делать в 

этом качестве? 

– На этот счет я не раз высказывался как внутри страны, так и за рубежом. Система 

международных отношений находится в упадке, можно сказать, деградирует. Нарастает 

нестабильность, множатся взаимные обвинения крупных держав. Совет Безопасности ООН, по 

существу, парализован. Такая нездоровая международная ситуация закономерно беспокоит 

многие государства, включая Казахстан, поскольку не способствует их успешному социально-

экономическому развитию. Учитывая мощный запрос на формирование более справедливого 

мира, средние державы, на мой взгляд, способны сыграть важную роль в преодолении кризиса 

международного доверия и дефицита ответственного глобального лидерства. Убежден, настало 

то время, когда именно средние державы общими усилиями могут построить новые прочные  



 

 

мосты между конфликтующими геополитическими полюсами и тем самым снизить уровень 

международной конфронтации. 

– В этом году будет праздноваться юбилей Великой Победы. Как и для многих 

других государств, для нашей страны эта дата имеет большое символическое значение. 

Какие планируются мероприятия в связи с юбилеем Победы? 

– Чествование 80-летия Великой Победы займет видное место в государственной 

повестке нынешнего года. Казахстанцы внесли значительную лепту в разгром нацизма. Наши 

отцы и деды героически воевали на всех фронтах, Казахстан к тому же стал надежным тылом, 

сыграл важную роль в снабжении армии вооружением, промышленными товарами и 

продовольствием. О подготовке к предстоящему юбилею Победы мною было сказано на 

заседании Национального курултая в Атырау. Обнародованные тогда инициативы уже получили 

практическое воплощение. Трем степеням ордена «Айбын» присвоены имена наших героев: 

Сагадата Нурмагамбетова, Бауыржана Момышулы и Рахимжана Кошкарбаева. 604-я 

авиационная база Сил воздушной обороны Казахстана стала носить имя легендарного летчика, 

дважды Героя Советского Союза Сергея Луганского. Обязательно вспомним подвиги Алии 

Молдагуловой, Маншук Маметовой, Хиуаз Доспановой. План празднования юбилея Победы 

достаточно насыщенный. Центральным событием станет военный парад в Астане. Будем 

чествовать ветеранов и тружеников тыла, ни один из них не останется без внимания. Будут 

организованы концерты и выставки, сняты документальные фильмы и телепрограммы, изданы 

исторические книги и фотоальбомы, продолжится исследовательская работа по увековечению 

памяти наших воинов. В календарь торжеств войдут и события, приуроченные к предстоящему 

115-летию Бауыржана Момышулы, 110-летию Малика Габдуллина и 100-летию Алии 

Молдагуловой. Уверен, юбилейный День Победы по-особому отзовется в сердцах всех 

казахстанцев, ведь нет ни одной семьи, которую бы не затронули трагические события той войны. 

Наш общий долг – помнить имена павших, чтить героев, беречь мир и спокойствие на нашей 

земле. 

– Хотел бы поблагодарить за интервью, но все же не могу обойти стороной один 

вопрос: почему Вы отдаете предпочтение печатному интервью, а не другим форматам 

живого общения с прессой? 

– Чтение периодики – привычка, которая вошла в мою жизнь еще с молодости. 

Постоянно читаю и газету «Ана тілі». Круг моих информационных источников достаточно 

широк – это телевидение, интернет, социальные сети, не говоря уже о материалах, которые 

получаю каждый день из различных ведомств. Внимательно слежу за всеми тенденциями в 

информационном пространстве. Нельзя недооценивать значение письменных текстов, они все же 

служат важным источником информации о государственной политике. По своему характеру я 

аналитик, над текстами выступлений, заявлений, писем и даже телеграмм работаю самолично. 

Сотрудники аппарата уже привыкли, что после моего редакционного вмешательства в текстах 

«живого места» не остается. Правда, есть и другой тип руководителей, которые сами инициируют 

общение с журналистами, охотно раздают интервью телевизионным репортерам, а затем с 

удовольствием смотрят новости со своим участием. Каждому свое. Дав интервью Вашему 

изданию, хотел тем самым поддержать казахскоязычные медиа, которые составляют ядро 

отечественной журналистики. 22 марта этого года газете «Ана тілі» исполнится 35 лет. 

Поздравляю с предстоящим юбилеем. За это время она прошла большой путь, стала самобытной, 

обрела стабильную аудиторию. На мой взгляд, сегодня у нас получился полезный и откровенный 

разговор по самым актуальным вопросам. В таких объемных интервью присутствуют тщательно 

продуманные нюансы и важные аспекты, касающиеся деятельности государства.  

 

 



 

 Тем более, что это интервью подводит итоги прошлого года и задает повестку на 

текущий год. По сути, это мое специальное обращение к соотечественникам, оно призвано дать 

пищу для серьезных размышлений и задать тон нашей работе на этот год.    

             Беседовал Ерлан Жүніс.         

             Выдержки из интервью, полный текст по ссылке     

             https://www.akorda.kz/ru/kasym-zhomart-tokaev-cel-ukrepit-ekonomiku-i-suverenitet-20524

              

АРНАЙЫ ТЕХНОЛОГИЯЛАР 

ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ  

Золотого медалиста мирового чемпионата по робототехнике из Алматы 

пригласили в университет Лиги плюща 

 

17-летний ученик NIS Иманали Коксал получил грант на обучение в Университете 

Пенсильвании. Его успех стал результатом выдающихся достижений в учебе и увлечения 

робототехникой, сообщает пресс-служба Минпросвещения РК.   

История увлечения робототехникой началась у Иманали еще в седьмом классе а участие 

в международных соревнованиях FIRST Global Challenge (FGC) стало важной вехой в его 

карьере. 

«На FGC 2023 в Сингапуре помимо инженерной роли, я был драйвером и управлял 

роботом во время матчей. Это требует концентрации и стрессоустойчивости. Выступление среди 

194 стран, где мы заняли первое место в квалификационных раундах, доказала, что упорство и 

труд приносят результат», – рассказывает Иманали. 

 Именно тогда сборная Казахстана стала чемпионом мира по робототехнике во второй 

раз. Иманали активно занимается разработкой инновационных проектов. Один из них – умные 

часы для людей с нарушением слуха. 

«Эти часы помогают людям с нарушением слуха ориентироваться в пространстве, 

предупреждая их о подозрительных или опасных звуках с помощью вибрации. Я горжусь, что 

смог разработать технологию, которая может реально улучшить жизнь людей», – делится 17-

летний чемпион. 

Иманали рассматривает свое обучение как шаг к развитию технологий и экономики 

Казахстана. Он стремится стать высококвалифицированным специалистом в этой области, что 

повлияло на его выбор в пользу Университета Пенсильвании.  

«Я выбрал этот университет, поскольку его бизнес-школа Wharton School занимает 

первое место в мире. Университет не только предоставляет знания, но и развивает социальную 

жизнь студентов, что для меня важно. Я планирую вернуться в Казахстан, чтобы применить 

полученные знания и внести вклад в развитие своей страны. Надеюсь, что моя история вдохновит 

молодежь стремиться к своим мечтам и никогда не сдаваться», – заключил школьник. 

            https://www.gov.kz/memleket/entities/edu/press/news/details/922659 

 

АТА-АНА МЕН БАЛА 

РОДИТЕЛИ И ДЕТИ 

 

Создание благоприятной среды остается ключевым фактором,  

обеспечивающим равные возможности для всех учащихся –  

Гани Бейсембаев о развитии инклюзивного образования в Казахстане 

 

Накануне прошла встреча с участниками общественного проекта «Талдау мектебі – 

Школа аналитики». Основной темой обсуждения стали вопросы инклюзивного и специального 

образования. 

По словам Гани Бейсембаева, в 2024 году число детей с особыми образовательными 

потребностями в нашей стране превысило 230 тысяч. Осознавая важность реализации  

 

https://www.akorda.kz/ru/kasym-zhomart-tokaev-cel-ukrepit-ekonomiku-i-suverenitet-20524
https://www.akorda.kz/ru/kasym-zhomart-tokaev-cel-ukrepit-ekonomiku-i-suverenitet-20524


 

 

 

инклюзивной политики на всех уровнях образования, в ноябре 2023 года в структуре 

министерства был создан Департамент инклюзивного и специального образования. 

«За прошедший год коллеги совместно с представителями научного сообщества и 

неправительственных организаций проделали огромную работу. Проведен полный анализ всех 

нормативных документов в области инклюзивного и специального образования, по итогам 

которого принято 15 нормативно-правовых актов. Эти изменения позволили впервые внедрить 

трехуровневую модель психолого-педагогического сопровождения – от рождения до получения 

профессии, утвердить новые требования к кабинетам поддержки, разработать индивидуальные 

программы для работы с детьми с особыми образовательными потребностями, а также ввести 

новые должности, такие как педагог-ассистент, специальный педагог и личный помощник», – 

написал в своем посте министр. 

Также министерством принято решение о создании Национального центра 

непрерывного инклюзивного образования. Его задачи включают методическое сопровождение, 

проведение исследований, диагностику и профилактику трудностей в обучении, а также 

координацию служб психолого-педагогического сопровождения. 

«Особое внимание уделяется социальной адаптации детей. В этой связи будет проведена 

трансформация Центра развития специального и инклюзивного образования в Алматы. Важно 

отметить, что в прошлом году уже увеличена квота приема в организации технического и 

профессионального образования для инвалидов I и II групп, инвалидов с детства и детей-

инвалидов. Также разрабатывается новый Закон РК «О комплексной поддержке детей с особыми  

образовательными потребностями». Создание благоприятной среды остается ключевым 

фактором, обеспечивающим равные возможности для всех учащихся», – заключил Гани 

Бейсембаев. 

Напомним, в стране функционирует около 500 специальных организаций образования. 

По итогам 2024 года в 90% школах страны созданы условия для получения инклюзивного 

образования, а охват детей специальной психолого-педагогической поддержкой до 80%. 

 

Инклюзия начинается с семьи: почему важно поддерживать родителей, 

 воспитывающих детей с особыми потребностями 

             Семьи, воспитывающие детей с особыми потребностями, ежедневно сталкиваются с 

множеством вызовов – от финансовых трудностей до эмоционального выгорания. Соучредитель 

общественного фонда "Мама Про" Айжан Альжанова рассказала о том, как организация 

поддерживает такие семьи, какие меры господдержки существуют для родителей, а также 

развенчала распространенные стереотипы об их жизни.  

                  – Какова основная задача вашего общественного фонда, и какие услуги он оказывает 

семьям, воспитывающим детей с особыми потребностями?  

                 – Общественный фонд "Мама Про" нацелен на оказание помощи семьям, в которых растут 

дети с особенностями в развитии, улучшая качество их жизни. Мы верим, что поддержка и 

расширение возможностей ближайшего окружения особенного ребенка напрямую сказывается 

на его благополучии. В этой связи мы предлагаем тренинговый центр с детской комнатой, где 

родители, а также братья и сестра особенных детей могут получать психологическую поддержку 

и изучать основы предпринимательства. Кроме того, мы обеспечиваем дальнейшее 

сопровождение в становлении их проектов.  

                  – С какими основными трудностями сталкиваются матери детей с инвалидностью в 

Казахстане? 

                  – Многие не осознают, что появление ребенка с инвалидностью в семье приводит к 

значительным ограничениям для всех ее членов. Как правило, многие мамы теряют возможность 

работать на полную ставку из-за необходимости ухаживать за своим особым ребенком. Период 

декрета в таких случаях составляет в среднем шесть лет, за которые женщина теряет 

профессиональные навыки и шансы на самовыражение. Она может утратить уверенность в себе, 

уменьшить круг общения и стать во многом зависимой от внешней помощи и ресурсов.  



 

Стоимость реабилитации для детей с особыми потребностями очень высока, и исследования 

показывают, что их воспитание обойдется как минимум в три раза дороже, чем обучение 

обычных детей. Появление такого ребенка существенно подрывает финансовое благосостояние 

семьи: с одной стороны, это большие расходы на реабилитацию, а с другой – один из родителей 

оказывается вне трудового рынка. Это оказывает серьезное воздействие на психоэмоциональное 

состояние не только родителей, но и их других детей, которые также нуждаются в поддержке. 

Именно поэтому мы запустили наш фонд – для улучшения возможностей семей детей с особыми 

потребностями.  

                  – Как, на ваш взгляд, общество относится к родителям, которые воспитывают детей с 

особыми потребностями? Изменилось ли это отношение за последние годы? 

             – Отношение общества к родителям, воспитывающим детей с особенностями в развитии, 

постепенно меняется. Но оно все еще зависит от региона, культурных особенностей и уровня 

осведомленности в обществе. В последнее время мы отмечаем тенденцию к более открытым и 

инклюзивным подходам, хотя многие родители все еще сталкиваются с различными 

трудностями, связанными с предвзятостью и недостатком понимания. Сегодня можно наблюдать 

изменения в общественном восприятии: увеличивается число различных программ и 

мероприятий, направленных на поддержку родителей детей с особенностями в развитии. Все 

чаще появляются образовательные и социальные инициативы, призванные помочь родителям не 

только в адаптации своих детей, но и в формировании у общества понимания важности 

инклюзии. Изменения в законодательстве, направленные на защиту прав детей с особыми 

потребностями, также способствуют увеличению уровня принятия их в обществе. Следует 

обратить внимание на то, что раньше родителям приходилось отчаянно бороться за признание их 

детей, в то время как общество зачастую проявляло незнание или даже негативное отношение. 

На сегодняшний день, благодаря активной деятельности некоммерческих организаций, средств 

массовой информации и социальных платформ, темы детей с особенностями развития и их семей 

становятся все более обсуждаемыми. Это помогает людям становиться более восприимчивыми к 

различным формам инвалидности. Хотя прогресс очевиден, в обществе сохраняются стереотипы 

и недостаток информации, что иногда приводит к изоляции таких семей. Особенно это касается 

родителей, которые вынуждены сталкиваться с идеализированными ожиданиями и стереотипами 

о том, что "успешный родитель" должен постоянно быть "на высоте" и справляться с любыми 

трудностями. Родители детей с особыми потребностями нередко сталкиваются с трудностями в 

доступе к качественному образованию и социальной поддержке. Хотя в крупных городах 

ситуация улучшается, в удаленных областях по-прежнему можно встретить недопонимание и 

дискриминацию. Общество становится все более чутким и отзывчивым, но для достижения 

полной инклюзии необходимо продолжать усилия по улучшению образовательной системы, 

правовой поддержки и повышению культурной осведомленности. Изменение общественного 

мнения – это процесс, который требует времени, однако уже сейчас можно наблюдать важные 

шаги на этом пути.  

                  – Какие меры государственной поддержки существуют для мам детей с инвалидностью? 

Насколько они эффективны?  

                  – В нашей стране реализуются различные формы государственной поддержки для 

матерей, воспитывающих детей с особенностями в развитии. Эти меры направлены на помощь 

семьям в преодолении трудностей, связанных с уходом и воспитанием таких детей, а также на 

обеспечение доступа к необходимым услугам и выплатам. Одним из примеров является 

ежемесячное пособие для родителей детей с инвалидностью, предназначенное для поддержки 

тех, кто ухаживает за детьми с особыми потребностями. Родители также могут воспользоваться 

социальными услугами, включая медико-социальную экспертизу, которая помогает определить 

степень инвалидности ребенка и его потребности в медицинских и социальных услугах. Однако, 

несмотря на эти положительные изменения, существуют и проблемы. Например, не все семьи 

могут вовремя получить необходимую медицинскую и психологическую помощь, также 

необходимо дальше адаптировать образовательные учреждения и создать более доступные 

условия для детей с инвалидностью. В целом, меры государственной поддержки для матерей 

детей с особенностями в развитии в Казахстане развиваются и улучшаются. Есть 

государственные программы занятости, стимулирующие сократить уровень безработицы среди  



 

мам и пап особенных детей. Однако надо понимать, что для родителей особенных детей 

необходимы более лояльные условия в трудовом законодательстве.  

                  – Как бизнес и общественные организации могут поддержать семьи с детьми с особыми 

потребностями?  

                  – Существует множество способов, как бизнес может оказать помощь семьям, в которых 

воспитываются особые дети. К примеру, крупные компании могут предлагать рабочие места с 

гибким графиком для родителей таких детей, финансировать образовательные гранты для 

здоровых братьев и сестер, а также выступать в роли наставников для родителей особых детей в 

сфере бизнеса. Мы сотрудничаем с различными компаниями, которые предоставляют гранты на 

обучение и психологическую поддержку семей, имеющих особых детей. Общественные 

организации, уже выполняющие работу на благо общества, могли бы значительно увеличить 

свою эффективность, если бы действовали более слаженно и целенаправленно.  

                  – Поделитесь вашим личным опытом: что послужило толчком к созданию фонда?  

                  – В 21 год я стала мамой девочки с синдромом Дауна, и моими подругами стали такие же 

мамы, как Гульсим Семенова и Асия Тикеева. С течением времени, когда наши дочери подросли, 

мы начали задумываться о своей самореализации и пришли к выводу, что все мы сталкиваемся с 

одинаковыми трудностями. Мы не могли работать на полную ставку, испытывали нехватку 

навыков после длительного декрета. Нам требовалось пространство, где мы могли бы 

развиваться, трудиться и получать поддержку, не отрываясь от наших детей. Так мы разработали 

идею тренингового центра с детской комнатой, чтобы предоставлять возможность нам и другим 

мамам работать и развиваться рядом с детьми, исключая страх из-за нехватки присмотра.  

                  – Какую роль играет психологическая помощь для мам детей с особыми потребностями? 

Достаточно ли ресурсов для ее предоставления?  

                   – Согласно исследованию университета Висконсин, матери детей с особыми 

потребностями испытывают уровень стресса, сопоставимый с тем, что переживают 

военнослужащие в зоне боевых действий. Это связано с постоянной необходимостью заботиться 

о ребенке, что приводит к хроническому стрессу и эмоциональному истощению Забота о ребенке 

с особыми потребностями – это не просто ежедневный труд, а настоящая эмоциональная 

нагрузка. Постоянное беспокойство, потребность быть всегда на связи, заботиться, 

организовывать лечение и адаптацию – все это может привести к хроническому стрессу, 

выгоранию и чувству одиночества. Родители, особенно матери, часто чувствуют себя в изоляции 

и не знают, к кому обратиться за поддержкой. В таких условиях очень важно, чтобы они не 

оставались наедине со своими переживаниями. Психологическая поддержка помогает родителям 

не только преодолевать трудности, но и находить силы для радости в своей повседневной жизни. 

Когда рядом есть специалист, который понимает важность баланса между заботой о ребенке и о 

себе, появляется возможность для эмоционального восстановления, укрепления здоровья и 

поддержания гармонии в семье. Психолог оказывает помощь в освоении навыков справления с 

тяжелыми днями, отпускания негативных эмоций, заботы о собственном благополучии и 

формирования здоровых методов управления стрессом. Этот путь ведет к эмоциональному 

равновесию, повышению качества жизни и укреплению отношений с близкими людьми. Мы 

организуем группы психологической поддержки в тренинговых центрах "Мама Про" по всему 

Казахстану, и такая помощь важна на постоянной основе. Разные этапы жизни особенных детей 

оказывают свое влияние на психическое здоровье родителей, поэтому необходимо иметь место, 

где они могут чувствовать себя понятыми, заметными и поддержанными.  

                   – Какие стереотипы или заблуждения о семьях с особыми детьми вам чаще всего 

приходится опровергать?  

                   – Существует несколько распространенных стереотипов о таких семьях, которые 

требуют опровержения. Прежде всего, не все семьи с детьми с особыми потребностями 

пребывают в постоянном несчастье – несмотря на свои трудности, многие находят поддержку и 

счастье в друг друге. Во-вторых, дети с аутизмом могут быть счастливыми и успешными, если 

им оказывается должная помощь. Миф о том, что матери таких детей выступают в роли "жертв",  



 

также является неверным: многие из них демонстрируют удивительную стойкость и развиваются 

вместе с детьми. Существует также заблуждение о том, что родители должны справляться с 

трудностями в одиночку, хотя поддержка очень важна. Не все дети с особыми потребностями 

относятся к категории "сложных случаев", многие из них могут адаптироваться в обычных 

школах и социуме. И, наконец, нельзя обвинять родителей в расстройствах ребенка, так как 

причины этих состояний разнообразны и не всегда зависят от их действий. Эти стереотипы лишь 

усложняют жизнь семьям, поэтому важно изменять общественное восприятие и показывать, что 

такие семьи могут быть успешными, а их дети – полноценными членами общества.   

                  – Какие из инициатив и проектов вашего фонда вы считаете наиболее успешными, и как 

они повлияли на жизни семей, которые вы поддерживаете?  

                  – У нас есть множество значимых проектов, и я выделю самые значимые за последние 

годы. Например, курс для сиблингов, который поддерживает братьев и сестер детей с особыми 

нуждами. Он помогает им понять, что их переживания не уникальны и свойственны многим. Эта 

программа позволяет им осознать свою важность и значимость, развивает их потенциал, 

укрепляет самооценку и учит не бояться диагноза, а также находить свои сильные стороны и 

становиться надежной опорой для своих особенных братьев и сестер. Также существует 

лидерский курс для сиблингов, на котором выпускники развивают свои лидерские навыки при 

поддержке профессионалов. В прошлом году 20 сиблингов из Алматы и Астаны прошли этот 

курс, и многие из них смогли построить ясную стратегию для своего будущего. Дополнительно 

мы реализуем курсы психологической поддержки для родителей и организуем бесплатное 

стоматологическое лечение для детей, благодаря чему более 100 детей получили помощь на 

сумму свыше 20 миллионов тенге. Наши флагманские курсы по основам предпринимательства 

также помогают мамам особенных детей развивать свой бизнес. Мы также оказываем поддержку 

мамам-предпринимателям через дополнительные воркшопы, менторские и коучинговые 

программы, что позволяет им повысить доход как минимум на 50%.     

            Зарина Алиева           

            https://2194338-inklyuziya-nachinaetsya-s-semi 

                  

                                                                                           
ПРОЗА 

Асылбек Байтанұлы 

Ерекше тапсырма 

Қазақстанның Халық қаһарманы Рақымжан Қошқарбаев туралы 

1939 жылдың 1 қыркүйегінен 1945 жылдың 2 қыркүйегіне дейін жалғасып, әлемнің 57 

елін қамтыған алапат қырғын ІІ Дүниежүзілік соғыстың ең сұрапыл бөлігі – Ұлы Отан соғысы 

еді. 1418 күнге ұласқан осынау соғыстың 1410-күні Фашистік Германия астанасы Берлиннің 

басты әкімшілік ғимараты Рейхстагтің төбесіне алғашқы жеңіс туы тігілген болатын. Бұл туды 

тіккен қазақтың даңқты ұлы, лейтенант Рақымжан Қошқарбаев пен қатардағы жауынгер 

Григорий Булатовтар (башқұрт ұлтынан) еді.        

            Рақымжан десе, нағыз рақымшыл жан,        

            Бауырмал, жат-жаранды жақынсынған.        

            Ақ жарқын, әзілге бай ақынжанды,        

            Кезі жоқ кеуде қағып батырсынған, – деп Қазақстанның Халық жазушысы, ақын 

Кәкімбек Салықов жырлағанындай, қазақ қаһарманы Рақымжан Қошқарбаевтың 

қарапайымдылық, кішпейілдікпен өрілген адами тұлғасы көзі көрген замандастарының 

естеліктерінде, әдеби туындыларда кеңінен сипатталған.      

            Батырдың шыққан тегі, өмір жолы, майдангерлік жорығы.     

            Қазақ руға бөлінбейді, рудан құралады. Кешелі-бүгінгі кезеңдерде кері мақсатқа 

пайдаланып жүргендер мұны ескерсе қанеки! Рақымжандай қаһарман қазақ барша алаштың ұлы 

десек те, қазақи жөнмен алғанда, жақсының шыққан елін-жерін білген артық болмас. Қазақтың 

әйгілі даңғылкөкірек ғұламасы Мәшһүр Жүсіптің жазғанындай, сонау Ақтабан шұбырынды,  



 

Алқакөл сұлама кезеңінде оңтүстіктен Сарыарқаға бет түзеген алты арыс Орта жүздің үлкен руы 

арғындар осынау шұратты, сулы-нулы өлкеде өсіп өркен жайыпты. Арғынның Бес Мейрамына 

жататын Қуандықтан тарайтын Темеш руы Қарқаралыдан Қорғалжынға дейін көш бұйдасын 

созыпты. Рақымжан Қошқарбаев – Есіл мен Нұраның бойын ен жайлаған осы елден шыққан 

әйгілі тұлғалардың бірі, күллі әлемге халқының даңқын асырған тұлға. Батырдың шежірелік 

тізбегі Темеш бабадан бері қарай құлдатқанда былай болып келеді:  ТЕМЕШ – Қошқар – Өтеғұл 

– Ораз – Базаргелді – Бақыбек – Сатай – Бекбау – Қыдыр – Құдайқұл – Мұса. Мұсадан 

Қошқарбай, Жүніспек, Сәркен, Алқожа. Қошқарбайдан Рақымжан.     

            Қазіргі Астана қаласының айналасы аумағын мекендеген бұл әулеттің еті тірі азаматы 

Қошқарбайдың шаңырағында, қазіргі Тайтөбе аулына жақын Қырыққұдық деген жерде 1924 

жылдың 19 қазанында дүниеге келген ұлға Рақымжан деген есім қойылады. Ешкімнің есігіне 

телміртпестей дәулеті бар Қошқарбай отбасының төбесіне 1928 жылы қайғы бұлты үйіріледі. 

Отанасы өмірден өтеді. Сталиндік қуғын-сүргіннің құрығына ілінген отағасы да от жетінің 

зұлматына ұшырап, тұлдыр жетім қалған жас бала Рақымжанның ендігі өмірі Тайтөбедегі 

балалар үйінде өтеді.            

            Жетіжылдық мектепті бітірген соң Балқаш қаласындағы фабрика-зауыт училищесіне 

(ФЗУ) оқуға жіберіледі. Бұдан соң 1940-1942 жылдары Тайтөбе мектебінде мұғалім болып 

жұмыс істейді. Ұлы Отан соғысы басталғанда бозбала Рақымжан әскери комиссариатқа барып 

майданға жіберуін сұранғанымен, әлі жасы толмаған еді.      

            Ұлы Отан соғысы жылдарында Ақмола жерінде бес дивизия мен бір автобатальон 

жасақталған екен. Ақмола ауданынан 15 мың адам майданға аттанса, Қосшы мен Тайтөбе 

ауылдарынан шақырылған 80 адамның қатарында Рақымжан Қошқарбаев та бар еді. Ақыры 1942 

жылдың тамыз айында, 18-ге толар-толмастан армияға алынып, Көкшетауда Орта Азия, 

Қазақстан жауынгерлерінен жасақталып жатқан атқыштар полкіне келіп түседі.   

            1943 жылдың жазына дейін болып, сол кезде Бішкекке көшірілген Тамбов 

жалпыкомандалық жаяу әскер училищесіне жолдама алады. 1944 жылы бұл училищені үздік 

бітіреді. Осы жылдың қазан айынан бастап І Белорусь майданындағы Идрицк атқыштар 

дивизиясы құрамында взвод командирі ретінде соғысқа араласып, Польша мен Германия 

жерлерін азат ету шайқастарына қатысады. Майданда көрсеткен ерліктері үшін бірнеше орден, 

медальдармен наградталған.          

            Соғыс аяқталған соң екі жыл бойы Германиядағы кеңес әскері қатарында қызмет 

атқарғаннан кейін туған жерге оралып, 1947-1967 жылдар арасында Ақмола облыстық атқару 

комитетінде нұсқаушы, Қазақ КСР Министрлер Кеңесі жанындағы қоныс аударушылар 

жөніндегі бас басқармада инспектор, 1967 жылдан «Алматы» қонақүйінің директоры болып 

қызмет атқарады. Даңқты майдангер Рақымжан Қошқарбаев 1988 жылы 10 тамызда алпыс төрт 

жасында Алматы қаласында дүниеден өтеді.        

             Бас көсемнің тапсырмасы және ту әзірлеу.       

             1941 жылы 22 маусымда Кеңес Одағына орасан әскери күшпен баса-көктеп енген 

Фашистік Германияның екпіні Еділден өте басылғаны белгілі. Қазақ жерінің батысына дейін 

бомба жаудырып, әне-міне кіріп келуге дайын болған гитлершілдердің әптігін ақырған аяз бен 

арыстандай арпалысқан кеңес жауынгерлері басып, нәтижесінде неміс әскері 1943 жылдың 

басынан бастап, кескілесе шайқасып шегінген қалпы, 1945 жылдың сәуірінде Берлинге жеткен 

болатын.             

            Одақтастарымен тізе қоса отырып, жауды жеңетіндігіне әбден сенімді болған Кеңес 

Одағының көсемі Иосиф Сталин жауынгерлердің рухын көтеру үшін 1944 жылдың 6 

қарашасында-ақ, Қазан төңкерісінің 27 жылдығына арналған салтанатты отырыста: «Енді Қызыл 

Армияның алдында соңғы шешуші миссия: біздің одақтастар армияларымен бірге неміс-

фашистік армияны күйрету, жыртқышты өз апанында талқандау, Берлиннің төбесіне Жеңіс Туын 

тігу тұр!» – деп Берлиннің төбесіне жеңіс туын тігу ұранын көтереді. Азат еткен қалалардың бас 

ғимаратына ту тігу дәстүрі Сталинград шайқасындағы жеңістен кейін тұрақты үрдіске айналған 

екен.              

            Рейхстаг төбесіне тігілер ту.         

            Берлин қаласына еніп, көше шайқастарын жүргізуші кеңес құрамаларының басты 

мақсаты – маңызды ғимараттарды басып алып, төбесіне ту тігу арқылы жаудың сағын сындырып, 

жеңісті жақындату болды. Мұнда қалалық ратуша, Гитлердің рейхскеңсесі, Бранденбург қақпасы 

және басқа да маңызды ғимараттардың төбелері – Кеңес құрамаларының ту тігу нысанасы  



 

болған. Солардың ішіндегі ең маңыздысы ретінде Сталиннің өзі Рейхстагті таңдаған екен. 

Рейхстаг гарнизонының бір мың әскеріне қоса, өзге құрамалар бар, бақайшағына дейін 

қаруланған таңдаулы бес мың неміс солдаты бекіне ұрыс салады.     

            Тудың саны мен оны безендіру шабуылдаушы армияның құзырында болыпты. Осыдан 

кейін Үшінші екпінді армияның қолбасшысы, генерал-полковник В. Кузнецов КСРО-ның 

мемлекеттік туы үлгісіндегі тоғыз ту дайындауды бұйырады. Бұл туды Қызыл Армияның 

армиялық үйінде, оның меңгерушісі майор С. Голиковтың басшылығымен әзірлеуге кіріседі. 

Тудың атрибуттарын (орақ пен балға және жұлдыз, тудың номері) суретші В. Бунтов салып 

шығады. Сабын киномеханик А. Габов дайындайды. 22 сәуір күні түнде тоғыз дана ту Армия 

әскери кеңесі атынан атқыштар дивизиялары өкілдеріне тапсырылады. 150-атқыштар 

дивизиясының командирі В. Шатиловқа тапсырылады. Айта кетерлігі – лейтенант Рақымжан 

Қошқарбаев пен қатардағы жауынгер Григорий Булатов Рейхстагке қадаған ту жоғарыда аталған 

тоғыз тудың қатарынан емес еді.          

            Бұл туралы Григорий Булатов былай деп еске алған екен: «Біздің полкке жеребе жолдас 

болмапты. Сонда біздің полктің командирі: «Рейхстаг төбесіне тек қана Әскери Кеңестің 

әзірлеген туы ғана тігілуі міндетті емес. Сай келетін материал іздеп табыңдар, ту деген сол!» - 

деген шешім қабылдайды. Осыдан кейін полк жауынгерлері бұл туды неміс құс жастығының 

тысынан әзірлеген екен». Болашақта тарихта қалатын полк туы осылай әзірленеді.   

            Ерекше тапсырма.           

            Берлин қаласының ішінде қызу ұрыс жүргізіп жатқан әскери құрамалардың бірі – І 

Беларус майданы 150-атқыштар дивизиясы, 674 атқыштар полкі болатын. Жоғарыда аталғандай, 

ресми тоғыздың бірі тапсырылмаса да, бұл полктің де Рейхстаг төбесіне ту тігуге қақысы бар еді. 

Сол себепті де барлау взводының командирі, лейтенант Қошқарбаевқа Рейхстагқа Қызыл туды 

тігу туралы тарихи жауынгерлік бұйрық беріліп, батальон командирі Давыдов пен саяси жетекші 

Васильченко табыстайды. Бұл туралы қазақ қаһарманы былай деп еске алған екен: «Комбат 

Давыдов мені терезенің алдына ертіп келіп (біз бұл кезде әлі «Гиммлер үйінің» ішінде едік) маған 

Рейхстагті нұсқап тұрып: «Көрдің бе,  – деді, анау Рейхстагті? Қажетті адамдарыңды таңда, соған 

ту тігетін боласың.» Сөйтті де маған едәуір ауыр баран түсті, түйіншекті, қара қағазға оралған 

туды ұстатты».            

            Рейхстагті бас күмбезіне ту тігу – фашизмді тізе бүктірудің басты нышаны ретінде 

бағалануға тиіс болғандықтан, бұл ғимараттың жан-жағынан түрлі әскери құрамалар тынбай 

шабуылға көшеді. Гитлердің ордасы да қапысыз дерліктей тас қамал қорғауға алынғандықтан, 

оның төбесіне шығу түгілі, таяп барудың өзі де оңайға түспеген. Қалай болғанда да жауынгерлік 

тапсырма алған лейтенант Рақымжан Қошқарбаев пен оның қаруластары тапсырманы орындауға 

тиіс еді. 1958 жылы 20 ақпанда «Лениншіл жас» газетінде Кәкімжан Қазыбаевтың жариялаған 

материалында батыр бұл туралы былай деп баяндаған екен: «Оқ бүркесіні бөлме ішіне тағы бір 

сау ете қалған кезде, терезеден шыбын жанымды қолыма алып, ытқи жөнелдім. Ұмар-жұмар 

үйдің сыртындағы бір шұңқырға кеп құладым. Көріп қалды ма, әлде осы бір үңгірден (әлгі 

бөлменің терезесі) сезіктеніп әдейі атып тұр ма – оқты тағы да сеуіп жіберді. Бас көтеруге мұрша 

жоқ. Бір уақытта қолтығымның астынан артыма бұрылып қарасам, доп-домалақ бір жас жігіт 

өкшелей кеп құлапты.           

             – Амансыз ба, жолдас лейтенант!         

             – Өзің ше?            

             – Мен де аманмын-ау деймін. Бірақ арттағылар шыға алмай қалды.    

             Сәл күттік. Жау біз шыққан терезеге бұрынғыдан бетер қатты шүйілді.   

             – Тәуекел, жылжиық!          

             Тудың сабы жаңа ғана алған партбилетіме жанай бауырымда жатыр. Партияға өтерде 

«Рейхстагқа шабуыл жасағанда коммунист болсам» деген арызым есіме түсті. Бұл мені 

жігерлендірді. Айтпақшы, жаңағы жігіт – Григорий Булатов. Жастайынан полктің өзінде 

тәрбиеленген қолбала. Өте шапшаң, жүгіргенде құйындай ұшады».     

            Осылайша, тапсырма алған топтан екеуі ғана алға озған Рақымжан Қошқарбаев пен 

Григорий Булатов алға жылжуға көшеді. «Гиммлер үйінен» Рейхстагке дейінгі аралық 260 метр 

екен. Рақымжан Қошқарбаев пен Григорий Булатов осы қашықтықты бұршақша жауған оқтың 

астында жер бауырлап жылжыған бойы аттай жеті сағаттың ішінде басып өткен екен.  

             Ақыры қарша бораған оқтың астында асқан шыдамдылықпен алға жылжыған қос 

қарулас Рейхстагтің төбесіне алғашқы болып жеңіс туын қадайды. Осы қуанышты сәт туралы  



 

генерал-майор В. В. Шатилов былай деп еске алған екен: «Төртінші қабаттағы менің 

позициямнан алаңда шашыла орналасқан адамдардың орнынан қалай көтерілгендері, 

жүгіргендері немесе қимылсыз қалғаны: бәрі-бәрі алақандағыдай көрініп тұрған еді. Және осы 

адамдардың бәрін менің көзімнен далдаланып тұрған, ар жағында депутаттық кіреберісі бар 

ғимараттың бас есігі мен оңтүстік-батыс бұрышы өзіне қарай магниттің екі полюсі тәрізді тартып 

тұрғандай еді. Мен кенет оң жақ колоннағы баспалдақтардың үстінде алаулаған алқызыл түсі 

Туды көрдім».             

            Бұл – Рақымжан Қошқарбаев пен Григорий Булатов тіккен ту еді. Қазіргі күні қарасаңыз 

ғаламтордағы «Википедия» энциклопедиясындағы «Рейхстагқа шабуыл» («Штурм Рейхстага») 

атты парақта мынадай мәліметті көресіз: «1945 жылдың 30 сәуірінде  14 сағат 25 минутта 

лейтенант Рақымжан Қошқарбаев пен қатардағы жауынгер Григорий Булатов ғимараттың 

орталық бөлігіне қарай жер бауырлап жылжып жетіп, бас есіктің баспалдағы жанындағы 

колоннаға қызыл туды бекітіп қадады».         

            Бұл – бүгінгі күннің ақиқаты. Орыс тілін түсінетін барша адамзат баласына қолжетімді 

ақпарат, Алайда осы бір ақиқатты мойындату, мойындау үшін ондаған жыл қажет болғанын 

бүгінгі ұрпақ біле ме екен?           

           https://adebiportal.kz/kes-saltanat-qurgan-aqiqat__25781                            

 

«КУХНЯ НА ОЩУПЬ» 

 

Какие кухонные гаджеты помогают готовить незрячим людям 

 Личный опыт подопечной фонда «Со-единение» 

 

Фонд поддержки слепоглухих людей «Со-единение» создан с целью системных 

изменений в качестве жизни тех, у кого есть нарушения слуха и зрения. Организация делает все, 

чтобы такие люди в России жили обычной жизнью и имели все возможности для реализации 

своего потенциала. Фонд создает для слепоглухих людей условия для развития и полноценной 

интеграции в общество.  

Обустройство кухни для незрячих людей требует особого внимания к деталям. Посуда, 

продукты и бытовая химия должны лежать на строго определенных местах, чтобы человек знал, 

в каком ящике и на какой полке искать нужный предмет. Процесс приготовления еды иногда 

вызывает трудности из-за контакта с горячей посудой, кипятком.  

               В этой статье делимся опытом с какими сложностями сталкиваются люди с 

нарушениями слуха и зрения во время готовки. Какими приемами и хитростями пользуются, 

чтобы упростить процесс. И как таких людей можно поддержать.     

             Кухня Надежды. У Надежды Остапчик, подопечной фонда, кухня 5,5 квадратных 

метров. Площадь небольшая, но даже такое скромное по размерам помещение она использует 

рационально. Например, здесь нет стационарной плиты. И это не ошибка проектирования, а 

осознанное решение ради экономии места. Это личное ноу-хау, которое Надежда придумала 

несколько лет назад. Готовит женщина на электрической конфорке, которую хранит в шкафу. 

Преимущества такой плитки в мобильности: ее можно ставить на разные поверхности, например, 

стол или столешницу.  

У Надежды нарушение слуха и зрения. Она различает время суток, видит контуры и цвет 

предметов, поэтому на кухне много источников света. Помимо люстры на потолке, есть лампа 

над столом, а по краю полок проложена светодиодная лента, которая помогает ориентироваться 

в шкафах. 

              «В моем кухонном гарнитуре у каждого предмета свое место. На верхней полке храню 

продукты, которые покупаю впрок. Например, муку, крупы, чай. В нижних ящиках – то, что 

использую часто. Знаю, что за сахаром стоит мед, потом солонка, которая осталась еще от 

бабушки, чай и специи. Посуда тоже сложена по определенным правилам. Мои близкие знают: 

если взяли вещь, нужно положить ее на то же место, – рассказывает Надежда.   

             Как обустроить кухню для людей с нарушением зрения: откажитесь от распашных 

дверей ящиков. На верхние шкафы установите дверцы с подъемным механизмом, на нижние – 

выкатные корзины, а угловые полки должны быть с закругленными углами. Все это позволит  



 

 

избежать травм; продумайте расположение зон приготовления, мойки и хранения. Расстояние 

между ними должно быть два-три шага; не ставьте мебель близко другу к другу, чтобы было 

комфортно передвигаться в помещении, пользоваться бытовой техникой; для кухонного 

гарнитура не выбирайте глянцевые фасады – подойдут те, на которых не остаются отпечатки 

пальцев. Столешница и фартук должны быть из материалов, которые устойчивы к влаге и просты 

в уходе.             

            Какие гаджеты помогут готовить незрячим людям.      

           Мультиварка. Помимо электрической плиты, на кухне у Надежды Остапчик есть 

мультиварка, которая отлично справляется с приготовлением разных блюд: от каш и бульонов 

до плова и выпечки. Надежда пользуется обычной мультиваркой, но можно приобрести модель 

с голосовым помощником. Он будет подсказывать, какой режим выбрать для разных рецептов. 

Еще один способ адаптировать этот гаджет для незрячего человека – наклеить тактильные метки, 

которые помогут ориентироваться в меню устройства.       

            «Мультиварка выручает в дни, когда нет свободного времени. Можно положить все 

продукты в чашу, выбрать нужный режим и чуть позже получить обед или ужин. Мне нравится 

она еще и тем, что здесь минимум контакта с горячими деталями, сам прибор занимает мало 

места. Когда все готово, можно переложить блюдо в другую посуду, а мультиварку помыть и 

положить в шкаф до следующего раза. Сейчас я использую ее не так часто, но это полезная вещь 

в быту», – объясняет Надежда.          

             Электрогриль. Еще один фаворит среди кухонной техники у Надежды. Это устройство 

поможет не только быстро приготовить еду, но и сделает ее полезной. В отличие от жарки на 

сковороде здесь не нужно использовать растительное масло, поэтому еда получается менее 

калорийной. Процесс приготовления в электрогриле полностью автоматизирован. Прибор может 

измерять толщину мяса, автоматически подбирать время и температуру. 

«Электрогрилем я пользуюсь каждый день: делаю горячие бутерброды, жарю мясо и 

овощи. Очень хорошая вещь, не занимает много места на кухне. Готовит быстро, но могут быть 

сложности с уходом. Поэтому лучше выбирать устройство со съемными панелями – их легче 

мыть после использования», – продолжает Надежда.       

             Микроволновка. На небольшой кухне у Надежды нашлось место и для СВЧ-печи. В ней 

можно не только разогревать блюда, но и готовить. Современные модели способны работать с 

голосовыми помощниками, есть функция автоматической настройки режима. Незрячему 

человеку может быть достаточно и самой простой модели с поворотными переключателями 

температуры, и выбора времени.          

             «В микроволновке разогреваю и, если очень тороплюсь, готовлю. Делала мясо, варила 

пельмени, запекала овощи для винегрета. Кстати, очень пышным и вкусным получается омлет. 

По звуковому сигналу понятно, когда еду можно доставать. Конечно, в шкаф прибор не 

спрячешь. Но ради удобства, и экономии времени стоит найти ему подходящий угол на кухне, – 

говорит Надежда Остапчик.           

             Екатерина Трусилина          

             https://food.ru/11016-kakie-kuhonnye-gadzhety-pomogayut-gotovit-nezryachim-lyudyam 

 

СПОРТ 

 

Парапауэрлифтинг среди незрячих спортсменов: достижения за 2024 год  

Команда по парапауэрлифтингу спортсменов с инвалидностью по зрению завершил 2024 

год с хорошими результатами.          

             Командный кубок по парапауэрлифтингу в городе Тараз с 6-12.07.2024 года. Результаты: 

Жанысбаев М. – золото; Хапузов А. – золото; Бейсебаев Б. – золото; Оразалина А. – серебро.

            Чемпионат Мира по парапауэрлифтингу среди незрячих в городе Астана с 5-12.10.2024 

года. Результаты: Жанысбаев М. – золото среди ветеранов, и серебро в открытом;                       

Хапузов А. – золото среди ветеранов, и серебро в открытом; Оразалина А. – бронза среди 

ветеранов.  



 

            

            ЧМ Республики в городе Алматы с 10-16.11.2024 года. Результаты: Хапузов А. – золото; 

Бейсебаев Б. – серебро; Оразалина А. – золото.        

            Команда тренируется в тренажерном зале по адресу Байзакова 298 реабилитационного 

центра «Жылы ұя» ОО «Казахское общество слепых.       

             Мадьяр Жанысбаев 

 

Чемпионат Республики Казахстан по футболу среди спортсменов 

 с детским церебральным параличом состоялся в Астане 

 

19 января 2025 года в манеже Казахстанской федерации футбола прошел VII Чемпионат  

Республики Казахстан по футболу среди спортсменов с детским церебральным параличом. В 

соревнованиях приняли участие сильнейшие команды из Алматы, Тараза, Шымкента, Караганды 

и Астаны. Официальное открытие турнира посетили генеральный секретарь Национального 

Паралимпийского Комитета РК Олжас Акпамбетов, руководитель фонда «Мир равных 

возможностей» Нургуль Ульжекова и управляющий директор Казахстанской федерации футбола 

Кайсар Бекенов. 

Особенностью чемпионата стало участие в каждой команде двух игроков женской 

сборной Казахстана по футболу до 19 лет. Это инициативное решение подчеркнуло важность 

инклюзии в спорте, позволив спортсменам с разными возможностями стать частью единой 

команды и ощутить силу взаимной поддержки. 

Чемпионат приобрел особое значение, так как лучшие игроки турнира получили шанс 

представлять Казахстан на чемпионате Европы-2025, который состоится в Ирландии. 

Победителями турнира стали: 1 место – команда города Астаны; 2 место – команда 

Караганды; 3 место – команда Шымкента 

Индивидуальные награды турнира получили: 

Лучший вратарь: Мурат Нурымжан (Астана) / Бекарыс Барат (Алматы) 

Лучший защитник: Виталий Крадин (Караганды) 

Лучший нападающий: Куаныш Мадияров (Тараз) 

Лучший бомбардир: Олжас Есперов (Астана) 

Лучший игрок турнира: Нурдаулет Жетпысбай (Астана) 

Для всех участников чемпионат стал не просто спортивным событием, но и важным 

этапом на пути к личным победам. Каждый матч был наполнен упорством, стремлением к успеху 

и командным духом. Этот турнир доказал, что спорт объединяет и открывает новые горизонты 

для всех. 

 

Паралыжные гонки: спринт на 1400 метров 

 

На зимней Универсиаде 2025 в Турине казахстанские паралимпийцы завоевали еще две 

медали: Денис Зинов стал вторым и завоевал серебро, показав отличную скорость и технику.  

Роман Курбанов занял третье место, продемонстрировав стабильность и уверенность. 

Эти результаты укрепляют позиции Казахстана в зимних паралимпийских видах спорта. 

Поздравляем спортсменов и их тренеров с заслуженными наградами! 

https://paralympic.kz/ru/press-tsentr/novosti/671 

 

 

 

 



 

ПУТЕШЕСТВИЕ    

                                                                          

                                                                   Куда сливается Тихий океан    

             В США в штате Орегон расположена достопримечательность, которую называют 

вратами в подземный мир. Интернет-издание The Travel называет ее «водосточной трубой Тихого 

океана», а путешественники – колодец Тора. Это каменная воронка диаметром 5 м.   

             Во время приливов или отливов, а также штормовых ветров здесь образуется фонтан 

высотой до 6 м, который напоминает гейзер. Зимой приливы достигают пика, и вода достает до 

наблюдателей, стоящих за десятки метров от колодца.       

             До сих пор неизвестно, как появилось это необычное место. Сильные потоки не дают 

возможности погрузиться и изучить содержимое колодца, что делает колодец Тора еще более 

загадочным.  Конечно, никто особо не пытается докопаться до истины – рассказ об океанской 

бездне "проглатывают" так же, как и легенду о боге Торе, который превратил в огненную лаву 

кровь парня, убитого своей девушкой из ревности. Легенда как раз заканчивается тем, что лава 

прожгла дыру в земле и появился "Колодец Тора" – как символ любви и напоминание о 

губительности ревности.           

             Байка эта возникла из-за того, что к краю "Колодца Тора" подходить довольно опасно, 

хотя во время отлива сделать это вполне реально. Просто скалистый берег достаточно скользкий, 

а камни острые, плюс волны здесь довольно непредсказуемы, океан всё же. И даже если подойти, 

то дна воронки можно не увидеть из-за наличия в ней воды. Но иногда дно всё же видно, 

поскольку на самом деле глубина "колодца" составляет всего около шести метров. 

ҚАЗАҚ ТІЛІ  

КАЗАХСКИЙ ЯЗЫК 

 

Урок/Сабақ 1. Прочитай и запомни! 

 

Сегодня какая погода? – Бүгін ауа-райы қандай? 

Сегодня тепло – Бүгін жылы. 

Сегодня жарко – Бүгін ыстық. 

Сегодня холодно – Бүгін суық. 

Сегодня дождь – Бүгін жаңбыр. 

 

Вчера какая была погода? – Кеше ауа-райы қандай болды? 

Вчера было тепло – Кеше жылы болды. 

Вчера было жарко – Кеше ыстық болды. 

Вчера было холодно – Кеше суық болды. 

Вчера был дождь – Кеше жаңбыр болды.              

 

*** *** 
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